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с. 3   Начался распил Кондомы

Издается с 7 января 1922 года

Учебный день 
влюбленных
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14 февраля,  
четверг
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово  -7 - -9 -17 - -19
Новокузнецк  -8 - -10 -18 - -20
Мариинск  -6 - -8 -17 - -91
Л.-Кузнецкий  -7 --9 -19 - -21
Таштагол  -3 - -5 -19 - -21

 Да сам большой

Называя этого артиста по отчеству, легко 
и польстить ему, и невзначай уколоть. Конс-
тантин Райкин – давно уже фигура самостоя-
тельная, может быть, даже слишком давно… 
При этом о молодости он не ностальгирует: 
тогда умений было меньше…

15 февраля. Переменная облач-
ность, снег, метели, ветер северо-за-
падный 5-10, ночью -16 - -21ºС, по 
северу до -28ºС, днем -14 - -19ºС.

16 февраля. Переменная облач-
ность, снег, ветер северный 3-8 м/с, 
ночью -20 - -25ºС, при прояснениях 
до -32ºС, днем -19 - -24ºС.
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Вчера по распоряжению губернатора  
а.Г. тулеева на оказание помощи семьям по-
гибших горняков на шахте «Воркутинская» 
Республики Коми из областного бюджета пе-
речислен 1 млн. рублей. 

Взрыв метана произошел на шахте «Ворку-
тинская» 11 февраля. На участке находились 26 
человек, из них 18 погибли. Врачи продолжают 
бороться за жизнь пострадавших.
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Днем переменная облач-
ность, снег, метель, ветер 
юго-западный от умерен-
ного до сильного. Давле-
ние будет расти, влажность 
существенно не изменится. 
Общий уровень загрязне-
ния атмосферы ожидается 
невысокий.

 На ВсЕ ПУГоВИцы!

«Мы играли, мы играли – наши пальчики уста-
ли…» Зато и координацию движений мы улуч-
шили, и речевые способности, и навыки счета 
получили!

 РЕПЕй: мажь И ПЕй

Надо быть настоящим лопухом, чтобы не це-
нить это растение и не воспользоваться такой 
«кладовой здоровья», даром открытой для вас 
рядом с садовым участком!
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панорама новостей
презентация

аКция

новый взгляд

благоустройствофотофаКт

символы

ЖКХ

Красная книга  
для всех

сегодня начинается презен-
тация нового издания Красной 
книги Кузбасса муниципальным 
образованиям региона. 

Первыми с ней познакомят-
ся жители Промышленновско-
го района. Представлять изда-
ние будут специалисты депар-
тамента природных ресурсов и 
экологии Кемеровской области 
и ученые-биологи, авторы ста-
тей книги. Восемь экземпля-
ров подарят школам и детским 
организациям природоохран-
ной направленности района.

Напомним, состоявшаяся в 
конце января в Кемерове пре-
зентация вызвала большой 
интерес не только у професси-
ональных экологов и ученых, 
но и в муниципальных орга-
нах власти региона. С учетом 
пожеланий территорий было 
решено продолжить презен-

тацию Красной книги в горо-
дах и районах. Основная цель 
таких мероприятий, по сло-
вам зам. губернатора по при-
родным ресурсам и экологии 
Нины Вашлаевой, – более тес-
ное знакомство кузбассовцев 
с краснокнижными видами 
животных и растений, нужда-
ющимися в охране. Презента-
ции будут проходить до начала 
апреля в Белове, Киселевске, 
Новокузнецке, Междуреченс-
ке, Таштаголе и Мариинске.

справКа
Сегодня кузбасская Красная 

книга включает 165 видов 
растений и грибов (в первом 
издании, вышедшем в 2000 
году, их было 152) и 135 видов 
животных (в первом издании 
– 124).

александр пОНОМарЕв.

От сердца к сердцу
«спасем сердце нашего буду-

щего зрителя» - так называется 
акция, которая пройдет 17 фев-
раля в Кемеровском театре для 
детей и молодежи. суть ее в том, 
что весь доход от спектакля «я 
боюсь любви», который состоит-
ся в этот вечер, будет перечислен 
в фонд «детское сердце».

Театр уже не первый раз орга-
низует сбор средств для помощи 
больным детям. Среди способов 
привлечь внимание к проблеме 
здесь используют самые разные 
средства. Например, благотво-
рительные аукционы. Первый 

такой аукцион состоялся пос-
ле показа спектакля «Живи и 
помни. Воспоминание», где на 
встрече с артистами распрода-
вали личные вещи актеров. Все 
средства были торжественно 
переданы в фонд «Детское сер-
дце». В ходе юбилейной акции 
«Ночь в театре» с молотка ушли 
детали костюмов и реквизита 
известных спектаклей (такие, 
как туфелька Золушки из од-
ноименного спектакля и колье 
Моны из спектакля «Безымян-
ная звезда»).

Ольга ШТраУс.

вручили 
знамя

вчера в Кемерове состоялась 
торжественная церемония вру-
чения знамени главному управ-
лению мЧс россии по Кемеров-
ской области. знамя является 
официальным символом терри-
ториального управления мЧс 
россии. в церемонии принял 
участие начальник сибирского 
регионального центра мЧс рос-
сии генерал-лейтенант внутрен-
ней службы владимир светель-
ский.

Фото Федора Баранова.

предприятия легкой промышленности Кузбасса предста-
вили свои коллекции одежды для школьников на Кузбас-
ском образовательном форуме.

Другое дело
следственный комитет российской федерации завершил расследо-

вание еще одного уголовного дела о взрыве на шахте «ульяновская», 
произошедшем 19 марта 2007 г. и унесшем жизни 110 человек.

об этом сообщил вчера официальный представитель ведомства 
владимир маркин.

Напомним, что это уже вто-
рое уголовное дело, связанное 
с трагедией на «Ульяновской». 
Первое было возбуждено сра-
зу после аварии, и в ноябре  
2010 г. по нему уже вынесли 
приговор. Тогда виновными в 
аварии и гибели людей были 
признаны инженер участка 
вентиляции и техники безопас-
ности Нина Бычкова и диспет-
чер шахты Владимир Полуянов. 
Они знали о превышении до-
пустимой концентрации мета-
на в воздухе и о вмешательстве 
в работу автоматической стаци-
онарной аппаратуры контроля 
содержания метана, но не при-
няли никаких мер для устране-
ния опасной производственной 
ситуации и не остановили гор-
ные работы. Полуянов получил 
3,5 года лишения свободы в 
колонии-поселении, Бычкова —  
3 года лишения свободы условно.

Что касается уголовного дела, 
расследование которого толь-
ко что завершено, то оно было 
возбуждено после дополни-
тельной проверки, проведен-
ной в мае 2010 г., когда появи-
лись сведения о причастности 
к аварии на «Ульяновской» еще 
ряда инженерно-технических 
работников, которые по каким-

то причинам «остались в тени» 
в рамках первого уголовного 
дела. В качестве обвиняемых в 
нем фигурируют тогдашний ди-
ректор шахты Андрей Функ, на-
чальник смены Юрий Пименов, 
механик участка вентиляции и 
техники безопасности Генна-
дий Краськов, бригадир и элект-
рослесари этого же участка Олег 
Козявин, Денис Бут и Олег Соба-
кин. Кроме того, за халатность 
к уголовной ответственности 
привлекаются сотрудники Куй-
бышевского горнотехнического 
отдела, которые осуществляли 
государственный горный над-
зор на шахте «Ульяновская»: на-
чальник отдела Сергей Слепцов 
и инспекторы Александр Кост-
ромин и Игорь Дмитриев.

Всего уголовное дело состав-
ляет 234 тома, в ходе расследо-
вания по нему были допроше-
ны более 450 человек.

В отношении 19 инженерно-
технических работников шахты 
уголовное дело прекращено за 
истечением сроков давности. 
Отказано в возбуждении уго-
ловного дела и в отношении пя-
терых погибших руководителей 
предприятия.

владимир ДМИТрИЕв.

все -  
под надзор

главы шестнадцати сельских 
поселений новокузнецкого райо-
на составляют списки незаконных 
свалок, которые имеются на под-
ведомственной им территории, 
чтобы с наступлением весны при-
ступить к их ликвидации. поможет 
в этом общественный контроль.

По словам главы района Алек-
сандра Мирошника, на борьбу 
со свалками каждой сельской 
территории в текущем году бу-
дет выделено по 100 тыс. рублей. 
ООО «Эколэнд», единственное в 
Новокузнецке мусороперера-
батывающее предприятие, обе-
щает производить бесплатный 
прием мусора в дни массовых 
субботников. Предусмотрена ра-
бота с председателями садовых 
обществ на территории района, 
где мусора не меньше, чем в 
селах. В администрации райо-
на обсуждают идею создания 
системы общественного конт-
роля, которая должна обеспе-
чить поступление оперативной 
информации о состоянии дел в 
сельских поселениях. Их главы 
при всем желании не могут лич-
но отследить, что происходит на 
подведомственной территории. 
Помочь им могут группы обще-
ственного контроля во главе с 
депутатами.

Мария ДарсКаЯ.

Кто лучше,  
а кто хуже

в скором времени в новокуз-
нецке собственникам будет легче 
определиться с выбором управля-
ющей компании для обслуживания 
своего многоквартирного дома.

Каждые полгода на специаль-
ной интернет-странице будет 
публиковаться рейтинг органи-
заций, обслуживающих жилищ-
ный фонд города. Проверять, 
оценивать работу УК и состав-
лять рейтинги станет комиссия 
Совета народных депутатов, Го-

сударственная жилищная инс-
пекция и Новокузнецкий отдел 
Роспотребнадзора. По мнению 
специалистов, это поможет сде-
лать деятельность управляющих 
компаний более прозрачной. 
Проверка будет осуществляться 
выборочно. Материалы о своей 
деятельности уже представили 
тридцать восемь обслуживаю-
щих организаций. Всего же их в 
Новокузнецке сто шестнадцать.

Мария ДарсКаЯ.

религия

Ковчег с частицами мощей 35 святых прибыл из Австралии в Кузбасс. 
Его передали в дар Кузбасской митрополии представители Австралий-
ской и Новозеландской епархии Русской православной церкви за гра-
ницей. Ковчег стал подарком верующим кузбассовцам к 20-летию обра-
зования Кемеровской и Новокузнецкой епархии и 10-летию создания в 
области православных богословских курсов. Сейчас ковчег хранится в 
алтаре полысаевского храма преподобного Серафима Саровского. Для 
всеобщего поклонения он будет вынесен в храм в субботу, 16 февраля.
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панорама новостей
паводоК зал оЖидания

КоротКо

фаКт и Комментарий

тяЖба

Криминал

Чего-нибудь 
банального  
и романтичного…

сегодня праздник всех влюбленных. день святого валентина от-
мечают во всем мире. с каждым годом он все популярнее и среди 
россиян. на сей раз «Кузбасс» респондентам задал такие вопросы: 
что вы ждете от праздника? Какой подарок готовите для любимого 
или любимой?

Екатерина ЛЕвОНТЬЕва, 
пресс-секретарь админист-
рации Яшкинского района:

- От праздника жду роман-
тического настроения с куль-
минационным ужином в рес-
торане. Подарю своему люби-
мому футболку с нашей фото-
графией.

александр НЕпОМНЯЩИЙ, 
начальник юридического 
отдела КемГУ:

- Считаю, что этот праздник 
для людей, у которых только 
еще зарождаются чувства. Я 
же совсем скоро вступлю в се-
мейные отношения с любимой 
женщиной, поэтому мы про-
ведем Валентинов день по-се-
мейному, обдумывая предсто-
ящую свадьбу! А моим подар-
ком будет праздничный ужин.

Наталия ТОКМОГаШЕва, 
журналист телеканала «Мой 
город»:

- Я уже давно мечтаю об очень 
непрактичном и вредном по-
дарке. Это Playstation. Но мой 
молодой человек сказал, что 
никогда не подарит мне ее. Бо-
ится, что в таком случае я уйду 
в виртуальный мир с головой, 
не буду уделять ему внимания. 
Вместо игровой приставки он 
скорее всего подарит мне цве-

ты и какую-нибудь безделуш-
ку. Я же решила в этом году все 
взять в собственные руки: уст-
роить романтический вечер.

Наталья БОЛДЫрЕва, хо-
реограф в частной школе 
танцев:

- Ничего не жду, поскольку 
даже за праздник этот день 
не считаю. Однако есть повод 
собраться с друзьями и приго-
товить суши.

Никита КИМ, студент  
КемГУ:

- Я жду не столько подарков, 
сколько интересного время-
препровождения, чего-нибудь 
вполне банального и роман-
тичного. Насчет подарка: бу-
дут цветы и ещё что-нибудь 
(возможно, сделанное своими 
руками).

Юлия ЗОЛОТарЁва, учени-
ца 11-го класса школы №5, 
Кемерово:

- День святого Валентина 
вызывает у меня только на-
илучшие эмоции, так как у 
меня есть любимый человек, с 
которым мы и проведём этот 
праздник! А подарю, пожалуй, 
свой фирменный шоколадный 
торт.

алена ФЕДОТОва.

пилят реку
в Калтане начались работы по резке льда на реке Кондоме.

Дети - 
бандиты?

В Топках позавчера вечером, 
в самый оживленный час пос-
ле рабочего дня, люди делали 
покупки в гипермаркете «По-
ляна» и расходились по до-
мам. Был среди них и 15-лет-
ний подросток. Выходя из 
магазина, он и не подозревал, 
что от самой кассы его «ве-
дут» двое ровесников. Их пре-
льстила оставшаяся от покуп-
ки сдача. Не теряя времени, от 
требований отдать деньги они 
перешли к действиям, начали 
избивать. На помощь постра-
давшему подоспели две жен-
щины. Они отогнали налетчи-
ков. Не растерялся и парень. 
Позвонил отцу. Тот примчался 
через минуту. На счастье, поб-
лизости патрулировал наряд 
ДПС. Мужчина обратился к 
сотрудникам за содействием. 
Они вызвали коллег из поли-
ции. Нападавших задержали в 
соседнем дворе и доставили в 
дежурную часть. Дальнейшую 
их судьбу будут решать следо-
ватели.

Наталья КОвГаН.

До конца февраля планирует-
ся распилить 16 км застывшей 
реки. Заключен договор для 
проведения взрывных работ на 
случай затора льда. Ведется мо-
ниторинг состояния Кондомы.

В округе работает противо-
паводковая комиссия, учреж-
дениями социальной защиты 
и здравоохранения ведется 
обследование населения, про-
живающего в зоне возможно-
го затопления, составляются 
списки инвалидов, одиноких, 

нетранспортабельных боль-
ных, беременных женщин и 
детей дошкольного возраста. 
Выясняется количество до-
машних животных, готовятся 
запасы кормов для них, пункты 
временного размещения. Оп-
ределяются места стоянок для 
автомобилей. Малоимущим 
гражданам будет оказана по-
мощь в страховании имущест-
ва и строений.

рита ЧЕрНЫХ.

сирену 
отключили

судебные приставы приоста-
новили деятельность фирмы, ко-
торая не давала кемеровчанам 
жить в тишине и спокойствии.

Жильцы одного из домов на 
улице Свободы областного цен-
тра были недовольны постоян-
ным шумом, исходившим из 
офиса фирмы, который нахо-
дился на первом этаже. Дело в 
том, что там продавали разного 
рода сигнализацию и проверя-
ли приборы прямо в офисе. По-
нятно, стены тонкие – к гудкам, 
звону, дребезжащим звукам 
привыкнуть было невозможно. 
Уставшие соседи обратились 
за помощью в управление Фе-
деральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия челове-
ка. И уже суд вынес решение: 
приостановить деятельность 
компании на 30 суток и потре-
бовал за это время устранить 
все шумы, превышающие до-
пустимую норму. Как рассказа-
ли в управлении ФССП России 
по Кемеровской области, когда 
приставы пришли проверить, 
исполняется ли решение суда, 
выяснилось, что фирма пере-
ехала на новое место.

алена пЕТрОва.

департамент охраны здоровья 
населения Кемеровской области 
издал приказ, который регла-
ментирует порядок оказания по-
мощи пациенткам, страдающим 
бесплодием, с применением 
ЭКо за счет средств обязатель-
ного медицинского страхования. 
Комментирует заместитель на-
чальника дозн по охране здо-
ровья матери и ребенка елена 
зеленина:

– В территориальную про-
грамму госгарантий бесплат-
ной медицинской помощи про-
цедура ЭКО, то есть экстракор-
порального оплодотворения, 
включена впервые. В прежние 
годы эта вспомогательная реп-
родуктивная технология про-
водилась за счет средств феде-
рального бюджета – в рамках 
программы высокотехноло-
гичной медицинской помощи, 
а также за счет средств облас-
тного бюджета – в рамках дол-
госрочной целевой программы 
«Здоровье кузбассовцев».

На проведение ЭКО в системе 
обязательного медицинского 
страхования Кузбасса заплани-
ровано более 10 млн. руб. Много 
это или мало?

Фактическая стоимость од-
ной процедуры ЭКО вместе с 
лекарственной поддержкой 
женщины составляет более 100 
тыс. рублей. В прошлом году по-
мощь в федеральных учрежде-
ниях здравоохранения получи-
ли шесть кузбасских женщин.

По оценкам специалистов, се-
годня бесплодием страдает око-
ло 20% супружеских пар. При-
чем мужской и женский фактор 
бесплодия представлены в рав-
ных пропорциях, на долю каж-
дого приходится по 50%. 

Право на проведение ЭКО за 
счет средств ОМС, согласно нор-
мативным документам, будут 
иметь только те семейные пары, 
в которых женское бесплодие 
вызвано так называемой «не-
проходимостью труб». Проце-
дура ЭКО может выполняться в 
любой медицинской организа-
ции, участвующей в реализации 
территориальной программы 
ОМС и имеющей соответствую-
щую лицензию. В Кузбассе этим 
требованиям пока что соответс-
твует только одно учреждение 
здравоохранения – зональный 
перинатальный центр г. Ново-
кузнецка. Но перечень медуч-
реждений может расширяться.

Что касается более сложных 
случаев женского бесплодия, 
вызванного угасанием функции 
яичников и эндокринными на-
рушениями организма, а также 
мужским фактором бесплодия, 
здесь помощь, как и прежде, 
будет предоставляться по про-
грамме высоких медицинских 
технологий в профильных уч-
реждениях федерального уров-
ня.

Важно понимать: экстракор-
поральное оплодотворение – не 
чудо, а очень сложная медицин-
ская процедура, эффективность 
которой составляет около 30%. 
То есть по факту с помощью 
ЭКО удается забеременеть лишь 
одной женщине из трех. Поэто-
му как женщинам, так и муж-
чинам важно сохранять свое 
репродуктивное здоровье, что-
бы иметь возможность зачать 
ребенка естественным путем. 
Осознанное отношение к сексу-
альным отношениям, отказ от 
аборта, сохранение наступив-
шей беременности – наиболее 
разумная и наименее затратная 
альтернатива ЭКО.

Подготовила 
валентина аКИМОва.

ЭКО за счет средств ОМс
официально

 Вчера состоялось от-
крытие родильного дома 
ГКБ №2 г. Кемерово пос-
ле капитального ремонта, 
проведенного по програм-
ме «Модернизация здра-
воохранения Кемеровской 
области в 2011-2012 гг.». 
Роддом - самый крупный 
объект, завершающий эту 
программу в муниципаль-
ных медицинских органи-
зациях областного центра.

 Вчера в администра-
ции области 40 студен-
ческих семей, в которых 
недавно родились дети, 
получили единовремен-
ное социальное пособие в 
размере 20 тысяч рублей.

 Из бюджета Ленинск-
Кузнецкого района на 
мероприятия по ликвида-
ции последствий паводка 
запланировано направить 
100 тыс. рублей.

 Сегодня в музее физи-
ческой культуры и спорта 
Кузбасса состоится тор-
жественное открытие фо-
товыставки Владимира 
Клюева «К юбилею облас-
ти – достижения спорта 
Кузбасса!», посвященной 
70-летию Кемеровской 
области.

В Кузбассе начались выплаты ежемесячного 
денежного пособия в связи с рождением треть-
его ребенка. Новая мера социальной поддержки 
малообеспеченных семей введена по решению гу-
бернатора А.Г. Тулеева. Семьям с доходом ниже 
прожиточного минимума, где с 1 января 2013 

года родится третий и следующий ребёнок, будет 
ежемесячно выплачиваться денежное пособие в 
размере 5587 рублей. Такая выплата будет предо-
ставляться, пока ребенку не исполнится три года. 
Сегодня в числе первых такую помощь получила 
многодетная семья Ситниковых из поселка Яя.
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панорама новостей
Ответственный бизнес

развитиеПередОвиКи ПрОизвОдства

В прошлом году «Стройсер-
вис» выполнил все пункты 
аналогичного Соглашения на 
2012 год. Объем инвестиций, 
направленных на развитие 
производства, сохранился 
на уровне 2011 года и соста-
вил 7,5 млрд рублей - это на 
850 млн рублей больше, чем 
планировалось. В частнос-
ти, завершено строительс-
тво горно-обогатительного 
комплекса разреза «Бере-
зовский» с обогатительной 
фабрикой «Матюшинская», 
проектной мощностью по 
переработке 4,5 млн тонн 
угля в год – она стала самой 
крупной в компании. Здесь 
же введена железнодорож-
ная станция Березовская для 
отгрузки продукции обогати-

«Стройсервис» продолжает развитие всестороннего сотрудничества  
с администрацией Кемеровской области

администрация Кемеровской 
области и заО «стройсервис» 
заключили соглашение о соци-
ально-экономическом сотрудни-
честве на 2013 год. 12 февраля 
документ скрепили подписями 
губернатор а.Г. тулеев и гене-
ральный директор компании д.н. 
николаев, продолжив многолет-
нюю традицию партнерских от-
ношений как в экономической, 
так и в социальной сфере.

Укрепление потенциала

Шары стальные мелющие – 
визитная карточка Гурьевско-
го металлургического завода. 
Их выпуск начался 80 лет на-
зад – в 1933 году. Тогда шары 
были штампованные, и учи-
тывали их как метизные изде-
лия. Только в 1938 году шары 
выделили в самостоятельный 
вид металлопродукции, и с тех 
пор на предприятии ведется 
учет объема их производства. 
И вот рубеж 6 миллионов тонн 
шаров преодолен!

ГМЗ: рубеж взят!
7 февраля на Гурьевском металлургическом заводе была произве-

дена шестимиллионная тонна шаров стальных мелющих. в 10 часов 
утра генеральный директор ОаО «ГМз» в.н. дворянчиков и замести-
тель начальника шаропрокатного цеха Ю.П. смирнов в присутствии 
работников цеха и руководителей структурных подразделений раз-
резали символическую красную ленточку юбилейной тонны шаров.

Развитию этого направле-
ния на предприятии уделя-
ют большое внимание. В 1993 
году коллектив завершил стро-
ительство нового шаропрокат-
ного цеха. Сегодня он оснащен 
двумя шаропрокатными ком-
плексами мощностью до 150 
тыс. тонн в год и станом по 
производству шаров диамет-
ром 25 мм.

ОАО «ГМЗ» производит на-
иболее полную линейку шаров 
стальных мелющих диаметром 
от 25 до 120 мм. Завод являет-
ся признанным лидером на 
российском рынке мелющих 
тел, где доля гурьевских шаров 
составляет 16 - 20% от общего 
объема этого вида металло-
продукции.

Более того, Гурьевский ме-
таллургический завод – первое 
российское предприятие, где в 
2007 году была применена тех-
нология низкотемпературного 
отпуска и начат выпуск ша-
ров с повышенной объемной 
твердостью, которые по своим 
качественным характеристи-
кам превосходят требования 
существующего в Российской 

Федерации ГОСТа. Гурьевский 
шар обладает ударостойкостью 
в 3,5 раза, а износостойкостью 
– в 1,5 раза большей, чем шар, 
произведенный по обычной 
технологии.

С 2010 года объемы выпуска-
емой продукции выросли бо-
лее чем на 50% - с 6,5 тыс. тонн 
до 10-11 тыс. тонн в месяц. Это 
стало возможным благодаря 
постоянной работе по реконс-
трукции и модернизации обо-
рудования.

Так, в июне 2011 года был 

проведен капитальный ре-
монт шаропрокатного комп-
лекса №2, в результате кото-
рого удалось нарастить выпуск 
шаров на 15%.

В октябре 2012 года завер-
шили модернизацию нагре-
вательной печи на шаропро-
катном комплексе №1, увели-
чив её производительность, 
особенно на выпуске шаров 
большого диаметра - от 70 до  
120 мм. Новое техническое ре-
шение позволяет не только эко-
номить топливо, но и улучшать 
структуру низколегированного 
металла при производстве ша-
ров диаметром от 30 до 60 мм. 
И это только начало!

- 6 миллионов тонн шаров 
за 75 лет производства – это 
отличный результат, большое 
достижение для коллектива 
шаропрокатного цеха и всего 
завода, - подчеркнул генераль-
ный директор ОАО «ГМЗ» Вла-
димир Дворянчиков. - Шары 
стальные мелющие – это наша 
стратегическая продукция. 
Они используются для размола 
минерального сырья, на уголь-
ных, энергетических пред-
приятиях. Идут поставки и за 
рубеж. Наши шары отличает 
высокое качество, а значит, мы 
способны выдерживать конку-
ренцию и идти дальше.

Светлана ЗУБКОВА.

тельной фабрики. Для улуч-
шения комфортных условий 
работы персонала на многих 
предприятиях «Стройсер-
виса» были введены в строй 
объекты социально-бытового 
назначения.

По программе технического 
перевооружения приобретено 
более 60 единиц современно-
го, высокопроизводительного 
горнотранспортного оборудо-
вания. Это карьерные само-
свалы грузоподъемностью от 
90 до 220 тонн, экскаваторы с 
объемом ковша до 15 кубомет-
ров, буровые станки, тяжелые 

бульдозеры и другая техника. 
На создание безопасных ус-
ловий труда направлено 134,5 
млн рублей - на 2,4% больше, 
чем в 2011 году.

Масштабные инвестиции 
поддерживают постоянную 
положительную динамику 
производственных показате-
лей. По итогам прошлого года 
горняки компании выдали на-
гора 6,7 млн. тонн угля, что на 
7,3% превышает уровень 2011 
года.

В консолидированный бюд-
жет Кемеровской области пере-
числено более 1,1 млрд рублей 

налоговых отчислений. В рам-
ках реализации программы 
по переселению из ветхого и 
аварийного жилья 245 семей 
кузбассовцев улучшили жи-
лищные условия: на эти цели 
«Стройсервис» направил 350 
млн рублей. На финансирова-
ние различных областных со-
циальных программ выделено 
103,8 млн рублей. Компания 
традиционно организовывает 
летний отдых детей, помогает 
ветеранам, участвует в ремон-
те различных объектов соци-
альной сферы во многих горо-
дах области.

Во многом благодаря это-
му на областном Дне шахте-
ра-2012 «Стройсервис» второй 
год подряд был признан ад-
министрацией Кемеровской 
области лучшей в Кузбассе 
угольной компанией по про-
изводственно-экономическим 
показателям.

Заданный вектор развития 
сохранится и в 2013 году. По 
новому Соглашению, в об-
ластной бюджет планируется 
перечислить 1,3 млрд рублей. 
Социальные программы Ке-
меровской области намечено 
профинансировать в объеме 
более 103 млн рублей. В этом 

году компания уже поддержа-
ла инициативу губернатора 
А.Г. Тулеева, перечислив 3,6 
млн рублей на приобретение 
жилья для детей-сирот.

На обеспечение безопас-
ных условий труда будет на-
правлено 136,3 млн рублей. 
В дальнейшее развитие про-
изводственного потенциала 
предприятий компания ин-
вестирует 3,5 млрд рублей. В 
том числе средства пойдут на 
реализацию комплекса мер 
по развитию «Шахты №12». 
В частности, будет проведена 
модернизация обогатительной 
фабрики «Киселевская», уве-
личится ее производственная 
мощность, снизится влияние 
на окружающую среду. Здесь 
же на шахте пройдет реконс-
трукция железнодорожной 
станции Восточная, направ-
ленная на увеличение ее про-
пускной способности.

Также продолжится приоб-
ретение горной техники по-
вышенной мощности и про-
изводительности, в том числе 
– десяти новых современных 
экскаваторов с объемом ковша 
до 30 кубометров. Компания 
«Стройсервис» намерена про-
должать динамичное развитие 
производственного потенци-
ала и по итогам 2013 года до-
вести уровень угледобычи до 8 
млн тонн.

Генеральный директор
ОаО «ГМз» в.н. дворянчиков. 

для своевременного выполне-
ния программы сдачи социаль-
ных объектов депутаты совета 
народных депутатов Ленинск-
Кузнецкого городского округа 
решили более чем на 7 милли-
онов рублей увеличить муни-
ципальную целевую программу 
капитального строительства и 
капремонта.

Эти средства будут направ-
лены на строительство жи-
лых домов для переселения 
горожан из ветхого жилья и 
устройство инженерных се-
тей. Кроме того, за счёт внут-
реннего перераспределения 
бюджетных ассигнований по-
лучили приоритет те объекты, 
по которым были заключены 
муниципальные контракты и 
договоры для финансирова-
ния выполненных работ. Это, 
например, жилой дом для вра-
чей в Лесном городке, внепло-
щадочные сети электроснаб-
жения квартала Кузбасского, 
детский сад в микрорайоне  
№ 3, а также спальный корпус 
загородного детского оздоро-
вительного комплекса «Уголёк», 
водопровод на проспекте Тек-
стильщиков, хирургический 
корпус городской больницы  
№ 1 и другие важнейшие точки 
приложения сил.

Владислав ПЛИСЕНКО.

На социальные 
объекты
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актуально
политэКономиКа

О проблемах говорить никто 
не любит. Разве что пенсионе-
ры на приеме у врача (разго-
вор, говорят, лечит лучше иных 
лекарств). Бизнес говорить не 
любит в принципе. А если уж 
что случится, так постарается 
сделать так, чтобы помень-
ше об этом было известно. Но 
скрывать уже невозможно. И 
даже наоборот. Все вынужден-
но открывается для всех. Так 
уж в Кузбассе заведено. При 
подписании очередных согла-
шений о сотрудничестве с об-
ластной администрацией раз-
личными компаниями (а это, 
как правило, именно уголь-
ные объединения и отдельные 
предприятия) раскрывается 
все сделанное в ушедшем году 
и запланированное на новый 
трудовой год. Так, уже с деся-
ток подписанных соглашений 
в конце прошлого – начале 
этого года заставляют пора-
доваться за совершенное и за-
тревожиться за будущее.

Это не парадные плакаты и 
отчетность. Рекордная добыча 
и такие же инвестиции в раз-
витие производства – реаль-
ность прошлого года. Только 
две крупнейшие кузбасские 
компании – «Кузбассразрез-
уголь» и «СУЭК-Кузбасс» - пот-
ратили почти 30 млрд рублей 
на покупку новой техники, 
оборудования, железнодорож-
ных вагонов, системы безо-
пасности, дегазации и пр., и 
пр. Цифра большая даже для 
нашего региона, где давно 
привыкли к вводу трех-четы-
рех миллиардных по стоимос-

ти объектов ежегодно. Биз-
нес-логика подсказывает, что 
после больших вложений, если 
речь не идет о слишком запу-
щенном производстве или о 
растянутом на несколько лет 
строительстве (а в данном слу-
чае нет ни того, ни другого), за 
подъемом следует спад. Сразу 
несколько компаний отчита-
лись, что в наступившем году 
они снизят свою инвестицион-
ную активность. Причины на-
зываются разные: завершение 
строительства шахты/разреза, 
окончание проекта по осна-
щению новым оборудованием 
забоев, программы увеличе-
ния парка собственных желез-
нодорожных вагонов, системы 
электропитания, очистных 
сооружений и прочих затрат-
ных статей бюджета. Но ведь 
хозяйство угольное, как извес-
тно, хлопотное. Каждый год 
требующее вложений пусть 
не рекордных, но довольно 
высоких. А по факту, уровень 
инвестиций прошлого года и 
наступившего может разнить-
ся в несколько раз. Почему? Да 
потому, что с прошлого года 
инвестиционные возможнос-
ти угольщиков сильно усохли. 
Снизились цены на уголь. Не 
особо растет и спрос. Доселе 
спасительный экспорт в Евро-
пу сужается из-за американс-
кого угля. Внутри США растет 
потребление возобновляемых 
источников энергии и слан-
цевого газа, поэтому угля вы-
возится из страны все больше, 
да к тому же относительно де-
шевого, если учитывать посто-

янно растущие для российских 
угольщиков железнодорожные 
тарифы. Вот и получается, что 
наш уголь хоть и хороший, но 
дорогой для потребителя.

В Сбербанке, главном, где 
обслуживаются/кредитуются 
основные кузбасские уголь-
щики, отмечают, что по итогам 
прошлого года в банках чуть 
ли не на глазах снижался объ-
ем свободных средств бизнеса 
– падение за год 40%. Снижа-
лись цены, уходила из бухгал-
терских отчетов прибыль (а у 
некоторых компаний появля-
лись убытки). Вымывались и 
деньги с банковских счетов. А 
вы говорите про инвестиции?! 
Тут на «текучку» хватило бы!

Недаром глава УК «Зареч-
ная» Виталий Харитонов вы-
делил только одну из задач для 
компании на этот год – найти 
деньги на то, чтобы достроить 
комплекс по добыче и перера-
ботке угля на месте закрытой 
некогда шахты «Карагайлин-
ская». Найти нужно сейчас, 
это не отложить на «завтра». 
Компания связана обязатель-
ствами по софинансированию 
с «Газпромбанком». Банк вы-
деляет бОльшую часть средств, 
но остальное компания долж-
на привлечь сама. Сейчас так 
у всех. Получить кредитную 
линию на реализацию инвест-
проекта сложно, иногда очень 
сложно, но возможно. Но нужно 
пообещать и выполнить одно – 
часть затрат взять на себя. Се-
годня получается не у всех и не 
все. Та же «Заречная» по этой 
причине не форсирует реали-
зацию проекта по строительс-
тву топливно-энергетического 
комплекса «Серафимовский». 
Компания «Кузбассразрез-
уголь» ограничивается пока 

разработкой проектов обога-
тительных фабрик. В «Южном 
Кузбассе» и в «Сибуглемете» не 
видят причин активизировать 
строительство новых шахт и 
лав: все идет своим чередом. 
А «ЕвразХолдинг» вообще ре-
шил не «тянуть» больше про-
блемную шахту «Юбилейная», 
и продал ее за 1 доллар (особо 
про это говорить не стану, на-
помню только, что так в свое 
время продали «Прокопьев-
скуголь»).

Так уж принято в экономи-
ке. За подъемом спад. Но пока 
посчитать глубину возможного 
спада не представляется воз-
можным. Потому что за сни-
жением инвестпрограмм пока 
нет существенного падения 
налоговых отчислений, объ-
ема соцпрограмм как самих 
компаний, так и их участия в 
финансировании областных 
проектов (традиционно это 
все, что связано с подготов-
кой к Дню шахтера, подарками 
детям-сиротам, благотвори-
тельным углем, переселением 
людей из ветхого жилья, ре-
монтом соцобъектов, а в этом 
году еще и жильем для сирот). 
Формально снижение есть, 
конечно. Но оно в основном с 
поправкой на инфляцию. Да 
еще с учетом того, что выпол-
няются коллективные догово-
ры в компаниях в части роста 
зарплаты. Поверьте, это впол-
не себе достижение по нынеш-
ним временам.

А времена у нас такие, что 
только Кузбасс в Сибирском 
федеральном округе, соглас-
но официальной статистике, 
закончил год с минусом. Ин-
декс производства, как сооб-
щает Росстат, в целом по ок-
ругу составил 104% к уровню 

2011 года, а в Кузбассе – 98,1. 
Соответственно по темпам 
экономического развития у 
нас среди сибирских регионов 
последнее 12-е место. С таки-
ми показателями мы вступили 
в 2013 год. Явно не повод для 
гордости. Но, заметьте, сегод-
ня у нас в отличие от 2008-2009 
годов людей десятками от-
правляет по домам грипп, а не 
отсутствие заказов. Уверена, 
что не последнюю роль здесь 
играют те самые соглашения о 
сотрудничестве властей и биз-
неса. И дело тут не в самой бу-
мажке. Хотя то, что написано в 
Кузбассе, сильно отличается от 
того, с чем приходится иметь 
дело бизнесу в других регио-
нах (у нас все более конкретно, 
с обязательствами и цифрами). 
Дело в том, что у нас не приня-
то не выполнять то, под чем 
подписались. Отклонения бы-
вают, но не в минус, а в плюс. 
Как пояснил один из последних 
подписантов со стороны биз-
неса, жизнь постоянно вносит 
такие коррективы. И если вы 
полагаете, что тут все просто, 
вы ошибаетесь. Биться чуть ли 
не за каждый рубль сторонам, 
чьи подписи в итоге стоят под 
соглашениями, приходится до 
последнего. Особенно сегодня, 
когда ни у власти, ни у бизнеса 
лишних денег нет. Так что тут 
уж волей-неволей поставишь 
на власть, которая должна под-
вигать бизнес к «правильным» 
решениям. К таким, чтобы 
бизнес этот ужался не до такой 
степени, чтобы уж вздохнуть 
было нельзя, но чтобы на хлеб 
с маслом оставалось. Потому 
что и нам от их бутерброда бу-
дет только лучше.

Татьяна ДУМЕНКО.

В низком тренде

спрашивали? отвечаем!

Как пояснила «Кузбассу» На-
талья Корелина, председатель 
комитета по жилищным воп-
росам Кемерова, среди основ-
ных документов, которые надо 
представить, - справка о соста-
ве семьи (оргигинал и копия) и 
поквартирная карточка в двух 
экземплярах, которые выдадут 
в управляющей организации, 
обслуживающей ваш дом. Если 
ваш муж после разговора с вами 
откажется от приватизации 
квартиры, в которой он жил и 
был прописан, пусть напишет 

Документы для приватизации
Какие документы надо пода-

вать при оформлении привати-
зации жилья? муж со мной уже 
не проживает. он тоже будет 
собственником квартиры? Я бы 
не хотела включать его в дого-
вор приватизации.

Вероника ИВаНОВа.
Кемерово.

заявление об отказе. Это заявле-
ние надо заверить у нотариуса, 
приложив копию. Если кто-то из 
членов семьи выбыл, необходи-
мы документы, подтверждаю-
щие у них наличие жилой пло-
щади по новому месту жительс-
тва. В случае кончины одного из 
членов семьи – свидетельство о 
смерти.

Если в семье есть несовер-
шеннолетний ребенок, ранее не 
включенный в договор привати-
зации и на сегодняшний день не 
участвующий в приватизации, 
то у органов опеки необходимо 
взять разрешение о невключе-
нии его в договор.

Кроме того, если вы и другие 
участники приватизации с 1992 
года проживали за пределами 
Кемерова, то должны подтвер-
дить, что еще не участвовали в 
приватизации. Возьмите об этом 
справку в органе, осуществляю-
щем приватизацию в том насе-

ленном пункте, где вы прожива-
ли с 1992 года по день регистра-
ции по последнему адресу.

Ну, а если вы договоритесь с 
мужем, что он все-таки будет 
участвовать в приватизации жи-
лого помещения, оформите до-
веренность, заверенную нотари-
усом, что муж предоставляет вам 

право оформления документов 
на приватизацию жилья.

Среди основных документов 
на приватизацию также ордер 
или договор социального найма 
(подлинник и копия), заявление, 
в которое включаются все члены 
семьи-участники приватизации, 
техническая документация на 
жилое помещение (подлинник 
и копия, а если не успели офор-
мить, то «город» возьмет на себя 
эту работу), копии паспортов, 
документы, подтверждающие 
родственные отношения.

И этот перечень еще может 
быть дополнен - в зависимости 
от сведений, содержащихся в 
поквартирной карточке.

При приеме документов вам 
должна быть выдана расписка в 
получении, в которой указыва-
ется дата выдачи договора.

Елена ЩЕРБаКОВа.
Фото Федора Баранова.

ГрафиК приема доКументов:
Кемерово, ул Арочная, 41; 

пр. Советский, 59: пон., вт., 
ср., четв. –с 9 до 18, суб.- с 10 
до 14;

территориальные управле-
ния Ленинского, Заводского, 
Рудничного районов: ср. – с 
14 до 18, суб. – с 10 до 14, 
терруправление Кировского 
района: вт. – с 14 до 18, суб. 
– с 10 до 14;

многофункциональный 
центр (ул. Кирова, 41а): пон., 
вт., ср., четв., пятн. – с 9 до 19, 
суб. – с 10 до 14.

В Новокузнецке прием за-
явлений ведет один пункт – в 
будни и в выходные. В день 
через него проходит около 
60 человек. Но есть запись 
очередников. Судя по ней, 
посетить пункт хотят около 
600 человек.

модное нынче слово «тренд» оправдывает все. у вас проблемы? 
вы падаете? да нет, это просто тренд общий такой – падающий. та-
ковы последние разговоры с угольщиками, от которых зависит бла-
гополучие всего региона. они в падающем тренде. а мы?
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адреса внимания
финансы

 Розница  
решает многое

Впечатляющий прирост 
произошел на рынке кре-
дитования физических лиц. 
Доля Сбербанка в нашей об-
ласти с начала года выросла 
на 1,1 процента. Сегодня кре-
дитный портфель составил 53 
млрд рублей, а темп роста - 
44%. При этом доля просроч-
ки в целом по банку в розни-
це снизилась практически на 
один процентный пункт, и 
сейчас доля кредитов с про-
сроченной задолженностью 
- всего 3,05%. Причем сущес-
твенно (на 1,69%) снизился и 
удельный вес по корпоратив-
ным кредитам.

- «Плохие кредиты» - это 
практически все активы, ко-
торые у нас образовались из-
за проблем в 2008 году, - по-
ясняет Анжелика Рогожкина, 
управляющий Кемеровским 
отделением Сбербанка Рос-
сии. - Тем не менее, такой 
минимум с просроченной 
задолженностью для нас ре-
кордный за все годы работы 
Сбербанка в Кемеровской об-
ласти.

Если говорить про ипотеч-
ное кредитование, то доля 
банка на этом рынке выросла 
больше, чем в целом по кре-
дитному портфелю, на 1,6 
процентных пункта, и соста-
вила на начало года 51,5%. 
Это говорит о том, что каж-
дый второй ипотечный кре-
дит на территории Кемеровс-
кой области сегодня выдается 
отделениями Сбербанка. Для 
сравнения: если в 2011 году 
частным лицам было выдано 
5509 жилищных кредитов на 
сумму 4572,4 млн рублей, то 
в 2012-м – уже 7560 кредитов 
на сумму 7698 млн рублей. 
Кстати, как тенденцию рынка 
следует отметить рост сред-
ней суммы выдаваемых кре-
дитов: в нашей области она 
выросла почти на 190 тысяч 
рублей (или на 23%) и соста-
вила в 2012 году 1,02 млн руб-
лей. Рекордной в 2012 году 
была и выдача автокредитов 

– на сумму 1,2 млрд рублей, 
это больше, чем в 2011-м, 
почти в два раза.

А вот доля вкладов населе-
ния остается на уровне 53,7% 
– таком же, как и в прошлом 
году.

- Наша доля на рынке оста-
лась неизменной, - говорит 
Анжелика Рузалимовна. - Но 
это понятно, так как она со-
ставляет уже больше 50 про-
центов, и наша задача в про-
шлом году была направлена 
на её сохранение. Весь год мы 
предлагали различные акции 
и программы лояльности для 
сохранения нашей клиент-
ской базы.

 Новые 
 новости

Рост финансовых показате-
лей связан как с внедрением 
современных технологий, 
широкой продуктовой линей-
кой, так и клиентоориентиро-
ванной политикой Сбербанка. 
Достаточно вспомнить, что 
новых, красивых, перефор-
матированных для удобства 
клиентов филиалов банка се-
годня по Кемеровской облас-

ти уже 75. К началу 2015 года 
поставлена задача перефор-
матировать 144 филиала.

В числе «клиентоориен-
тированных» - новая услуга 
«Персональное финансовое 
планирование», которую 
Сбербанк России (практичес-
ки первый банк на российс-
ком рынке) начал внедрять с 
октября 2012 года. Это при-
нципиально новый подход к 
обслуживанию клиентов, поз-
воляющий предложить комп-
лексное решение и выстроить 
работу по управлению свои-
ми финансами на перспекти-
ву. На сегодняшний день этой 
услугой в Кузбассе восполь-
зовались более 50 клиентов. 
Пока она бесплатная.

- Мы видим перспективу 
этой услуги, - подчеркивает 
Анжелика Рогожкина. - Она 
позволит нам и повысить ло-
яльность наших клиентов, и 
увеличить размеры средств, 
которые они будут размещать 
у нас в банке.

Сбербанк в регионе продол-
жает развивать удаленные ка-
налы и дистанционный бан-
кинг для обслуживания част-
ных клиентов. В 2012 году по 
области было дополнительно 
установлено 370 устройств 
самообслуживания, и на се-
годняшний день банкоматов 
и устройств самообслужива-
ния в Кузбассе более полуто-
ра тысяч единиц. Также про-
должена работа по установке 
остановочных банковских 
модулей, функционирующих 
в круглосуточном режиме. По 
Кемеровской области их се-
годня уже 8 единиц, расшире-
ние этого направления будет 
вестись и дальше.

В 2012 году реализована 
возможность открытия вкла-
дов через систему «Сбербанк 

ОнЛ@йн». Теперь клиенты 
могут управлять средствами 
на депозитах, не обращаясь 
непосредственно в отделе-
ние банка. Главное экономи-
ческое преимущество таких 
вкладов – повышенная про-
центная ставка. В настоя-
щий момент по всем видам 
депозитов в рублях, которые 
оформляются через Интер-
нет, она выше на 1 процент 
годовых, чем при стандарт-
ном оформлении услуги. За 
период с момента внедрения 
вкладов ОнЛ@йн открыто 2,8 
тысячи счетов на сумму 1,1 
млрд рублей.

Стало значительно проще 
получить кредитную карту 
Сбербанка. В начале про-
шлого года был существенно 
увеличен целевой сегмент: 
если сначала «кредитки» вы-
давались только «зарплат-
ным» клиентам, то сегодня 
получить таковую может все 
платежеспособное население. 
Был снижен размер средств 
по кредитным картам – до 10 
тысяч рублей.

 Корпоративные  
клиенты:  
как большие,  
так и малые

Объем кредитного портфе-
ля корпоративных клиентов 
на 01.12.2012 г. составил 71,8 
млрд рублей. В этом сегменте 
доля банка выросла на рынке 
на 2,7 процентных пункта (с 
30,5 в начале прошлого года 
до 33,2 на указанную дату). 
Темп роста кредитного порт-
феля по корпоративным кли-
ентам не такой огромный, 
как по физическим лицам, но 
тем не менее тоже довольно 
значимый - 127,8%.

Доля привлечения средств 

корпоративных клиентов 
Сбербанка по Кемеровской 
области составила 53,9%, что 
показало увеличение с на-
чала года на 9,8 процентных 
пункта. Рынок средств корпо-
ративных клиентов на счетах 
коммерческих банков с нача-
ла прошлого года снизился на 
40%.

- Совершенно очевидно 
снижение прибыли наших 
угольных предприятий (это 
основной объем кредитного 
портфеля – более 50%), - объ-
ясняет Анжелика Рогожки-
на. - Свободных денежных 
средств, как мы наблюдали в 
2011 году, у наших корпора-
тивных клиентов в 2012 году 
практически не было. Все 
поступления шли на разви-
тие предприятий, угольщики 
существенно сократили свои 
инвестиционные программы. 
Но те проекты, которые были 
запущены в 2010-2011 годах, 
мы продолжаем финансиро-
вать.

Сбербанк планирует к уже 
существующим программам 
(таким востребованным, как 
«Доверие», «Доверие +») от-
крывать новые, направлен-
ные на поддержку малого и 
среднего бизнеса.

- В течение последних лет 
доля крупнейших клиентов 
превалирует в кредитном 
портфеле, - отмечает Анжели-
ка Рузалимовна. - Наша зада-
ча - увеличить темпы роста по 
кредитам малого и среднего 
бизнеса. Те кредитные про-
дукты, которые мы вводили в 
2012 году, как раз и призваны 
решать эту задачу. Один из 
них – «Бизнес-старт» (для на-
чинающего предпринимателя 
не только в виде финансиро-
вания, но и комплексной под-
держки и обучения). Первый 
такой кредит выдан в январе 
этого года. Очереди пока нет, 
хотя условия очень лояльные, 
и амбиции на развитие этого 
продукта у нас есть…

 Немного о планах

Интересные предложения 
для клиентов банк пригото-
вил и в 2013 году. Уже с конца 
января текущего года Кеме-
ровское отделение присту-
пило к реализации нового 
кредитного продукта «Биз-
нес-гарантия» - оформление 
банковской гарантии по ус-
коренной процедуре. А во 
втором квартале 2013 года 
запускается кредит «Биз-
нес-проект», направленный 
опять же на клиентов мало-
го и среднего бизнеса в дол-
госрочном финансировании 
бизнес-проектов.

Евгения РАЙНЕШ.
Фото Федора баранова.
На правах рекламы.

Сбербанк в начале года: 
рост, итоги и перспективы
Подведение итогов ушедшего года  
для Кемеровского отделения  
Сбербанка России стало во многих пунктах 
определением новых рекордов,  
в самом лучшем смысле этого слова.  
По итогам 2012 года прибыль в целом  
(до налогов) составила 10127 млн рублей -  
на 2477,8 млн рублей больше,  
чем в прошлом году. Темп роста составил 
132,4%. Это лучшие показатели  
среди подразделений Сибирского банка 
Сбербанка России.  
И это ещё не все рекорды.

анжелика Рогожкина, управляющий Кемеровским отделением 
сбербанка России.

 Развитие
------------------------------------

сбербанк в регионе про-
должает развивать удален-
ные каналы и дистанцион-
ный банкинг для обслужи-
вания частных клиентов. 

В 2012 году по области 
было дополнительно ус-
тановлено 370 устройств 
самообслуживания, и на 
сегодняшний день банко-
матов и устройств самооб-
служивания в Кузбассе бо-
лее полутора тысяч единиц. 
Также продолжена работа 
по установке остановочных 
банковских модулей, функ-
ционирующих в круглосу-
точном режиме. По Кеме-
ровской области их сегодня 
уже 8 единиц, расширение 
этого направления будет 
вестись и дальше.
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культурная политика
фестиваль

В Томск прибыли делегации 
из 16 дочерних обществ – от 
Москвы до Дальнего Востока, 
от Северного Ледовитого оке-
ана до Алтайских гор. Всего 
- больше тысячи участников 
фестиваля. Расселить всех ар-
тистов в гостиницах, обеспе-
чить вкуснейшим питанием, 
организовать досуг и позабо-
титься о здоровье гостей - с 
этой многогранной задачей 
безупречно справилась компа-
ния «Газпром трансгаз Томск». 
Кемеровский, Новокузнецкий, 
Юргинский филиалы компа-
нии – активные участники всех 
творческих проектов «Газпром 
трансгаз Томск», а значит, и 
корпоративного фестиваля са-
модеятельных коллективов и 
исполнителей ОАО «Газпром» 
«Факел».

 Пионеры в работе
и творчестве

- Фестиваль стал настоящим 
украшением нашего города. 
Он несет свет культуры в мас-
сы, - отметил губернатор Том-
ской области Сергей Жвачкин. 
– Порой мы гонимся за мате-
риальными благами, забывая о 

Яркий «Факел» 
приблизил весну
Посланцы Кузбасса стали призёрами 
творческого проекта ОАО «Газпром».
Сколько в России творческих самородков, 
которые мечтают о том, чтобы их заметили 
и оценили! Не затеряться в будничной 
суете, блеснуть всеми гранями своего 
таланта артистам помогает компания 
«Газпром», которая проводит фестиваль 
самодеятельных творческих коллективов 
и исполнителей «Факел». Зональный тур 
этого грандиозного праздника  
уже второй раз прошел в Томске: 
фейерверк эмоций, разноцветье нарядов, 
фонтан музыкальных мелодий  
и безграничная радость творчества –  
всем этим жил город целую неделю.

красоте, о духовности – о том, 
без чего немыслима жизнь. И 
замечательно, что есть такие 
мероприятия, которые возвра-
щают нас к истокам, развива-
ют не только корпоративную, 
но и социальную культуру.

Удивительно, что «Факел», 
красочный праздник искус-
ства, устроен газовиками 
– людьми отнюдь не изящ-
ных профессий. Ежедневно 
напряжённо работая, чтобы 
предприятия, жители городов 
и сёл бесперебойно получали 
голубое топливо, газовики, их 
дети увлечённо занимаются 
творчеством. Понимая это, ру-
ководство дочерних обществ 
«Газпрома» создает отличные 
условия для развития талан-
тов, предоставляя своим со-
трудникам и их детям репе-
тиционные залы, приглашая 
прекрасных педагогов.

- Два года назад мы уже при-
нимали «Факел», - напомнил 
Анатолий Титов, генеральный 
директор ООО «Газпром транс-
газ Томск». - Сколько в России 
творческих самородков, кото-
рые мечтают о том, чтобы их 
заметили и оценили!

«В эпоху бездарной поп-
культуры этот фестиваль обла-
гораживает души, прививает 
вкус к подлинному искусству», 
- поделился своим мнением 
председатель жюри, народный 
артист России Святослав Бэл-
за. – Не сомневаюсь в том, что 
от общей культуры человека 
зависит его производитель-
ность труда. Думаю, что лауре-
аты «Факела», - они и в своей 
профессии пионеры».

Открытие фестиваля было 
завораживающим зрелищем: 
спецэффекты, драйв, вдох-
новение, трюки и фокусы - из 
всего этого был соткан запо-
минающийся праздник. На 
пару часов сцена Большого 
концертного зала преврати-
лась в «вокзал мечты». Из ди-
намиков раздавались свистки 
паровоза, который почти как в 
кинокартине братьев Люмьер 

пронесся по огромному экра-
ну, изумив публику…

Сюрпризом для зрителей 
стало выступление членов 
жюри. Например, хореограф 
Владимир Андрюкин пригла-
сил на танец… плащ. И тот – о 
чудо! – взмыл над сценой, став 
наглядным доказательством 
того, что магическая сила ис-
кусства оживляет даже неоду-
шевленные вещи! А народная 
артистка России Гюзель Апа-
наева воспарила над сценой 
благодаря загадочному мас-
терству литовских иллюзио-
нистов…

Каждый номер поражал сво-
ей энергетикой, романтизмом 
и добрым юмором. А главной 
звездой вечера стала жизне-
радостная певица Пелагея – в 
ее выступлении причудливо 
переплелись лиричные народ-
ные песни и зажигательная 
рок-музыка.

На следующий день начались 
творческие состязания.

- Меня очень порадовали 
«народники» - их мастерство 
растет год от года, а репертуар 
становится все разнообраз-
нее, - подчеркнула Александра 
Пермякова, народная артист-
ка России, руководитель Госу-
дарственного академического 
русского народного хора им. 
Пятницкого. – Приятно удиви-
ло и обилие акапельных песен, 
ведь исполнять их нелегко: без 
музыки сразу заметны тембр, 
интонации, малейшие огре-
хи. Но большинство солистов 
исполняли песни очень чисто, 
просто лаская мой слух.

Все три дня действо на сцене 
напоминало красочную кару-
сель, а зрители не скупились 
на овации. Причем творческая 
жизнь кипела не только в кон-
цертном зале – на других пло-
щадках члены жюри увлеченно 
делились своим мастерством 
с самодеятельными артиста-
ми. Так, хореограф Владимир 
Андрюкин репетировал с кол-
лективом «Музыка сердца» 
(«Газпром трансгаз Томск») 
фрагменты вальса, с которым 
артисты будут выступать на 
юбилейном концерте «Газпро-
ма» в Кремлевском дворце.

Гюзель Апанаева, художест-
венный руководитель школы-

студии при Государственном 
академическом ансамбле на-
родного танца им. Игоря Мои-
сеева, показывала ребятам ле-
гендарное плие – низкое присе-
дание для прыжка. «Этот прием 
– основа нашей школы танца. 
Плие – это пружина, а значит, 
энергия». После мастер-клас-
сов артисты с воодушевлением 
отправлялись на сценическую 
площадку, вдохновлённые и 
окрылённые мастерами.

 Заключительный аккорд
И вот наконец фестивальный 

поезд приблизился к самому 
волнующему пункту програм-
мы – церемонии награждения 
лауреатов. Когда артистам 
вручали букеты и дипломы, в 
их глазах светился восторг. Но 
самым важным подарком для 
победителей фестиваля стала 
путевка в мир высокого ис-
кусства. Ведь члены жюри, за-
метив среди самодеятельных 
артистов талантливых ребят, 
приглашали их в свои коллек-
тивы. Или обещали ходатайс-
твовать о зачислении в пре-
стижные вузы «культурного» 
профиля.

Обладателями Гран-при фес-
тиваля стали: ансамбль рус-
ской песни «Забава» («Газпром 
трансгаз Чайковский»), народ-
ный ансамбль бального танца 
«Весна» («Газпром нефтехим 
Салават»), народный коллек-
тив ансамбль танца «Сибирс-
кий сувенир» из Новокузнецка 
(«Газпром трансгаз Томск»). В 
общей сложности восемь пер-
вых мест заняли представите-
ли делегации «Газпром транс-
газ Томск». Среди победителей 
– кемеровчанка Ксения Соло-
мина за исполнение «Танца 
маленького лебедя» и ново-
кузнечанин Даниил Давыдов 
с песней «Скрипка Паганини». 
Татьяна Закурдаева из Кеме-
рова заняла третье место в 
номинации «народный вокал, 
соло».

На память о фестивале каж-
дому была подарена мягкая 
белочка – символ томского 
«Факела», даже шоколад был 
оформлен как фортепианная 
клавиатура, и, конечно, яркие 
буклеты с фотографиями учас-
тников, другие милые напо-
минания о зимнем гостепри-
имном Томске, незабываемые 
общие снимки на фоне Боль-
шого концертного зала.

- Все эти дни мы учились 
тому, как нужно проводить 
фестиваль, учитывая всё до ме-
лочей, на высочайшем профес-
сиональном уровне, и теперь 
готовимся достойно провести 
финал «Факела» в Витебске, – 
сказал генеральный директор 
ОАО «Белтрансгаз» Владимир 
Майоров.

Татьяна ВЕСНИНА.

НА СНИМКАХ: «Сибирский 
сувенир» - обладатель Гран-
при фестиваля; Ксения Со-
ломина удостоена 1-го места 
в номинации «хореография, 
соло»; Даниил Давыдов – 1-е 
место в номинации «вокал 
эстрадный, соло».

На правах рекламы
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фоторепортаж
К дню влюбленных

«Когда мальчишки и дев
чонки настолько привыкают 
к фотокамере, что перестают 
обращать на неё внимание, ос
тается только нажимать вовре
мя кнопки и снимать, снимать, 
снимать»,  признался автор 
представленных вашему вни
манию снимков  юргинский 
фотокорреспондент Евгений 
Тамбовцев.

Эти кадры не постановоч
ные, в их сюжетах нет никакой 
режиссуры. Здесь всё пона
стоящему. А появились они в 
результате реализации сов
местного проекта фотомасте
ра Тамбовцева и лицея города 
Юрги. Идея была предельно 
простая (и сложная одновре
менно!): запечатлеть старше
классников в разные моменты 
их реальной школьной жизни. 
На уроках, на переменах, в 
праздники.

При этом, конечно, пока Ев
гений работает в школе, он 

знакомится с ребятами, узнает 
их характеры, вникает в увле
чения. И каждый раз убежда
ется: современная школьная 
жизнь, как и раньше, в дни его 
детства, состоит не только из 
учебы. И самое светлое в ней, 
первая школьная любовь, тоже 
понятие не устаревшее. К счас
тью, эту область юношеских 
отношений невозможно бу
дет реформировать никогда. 
В День святого Валентина это 
становится особенно очевид
но.

К слову, в День города Юрги, 
в июне, в городском парке 
имени Пушкина откроется 
фотовыставка, которая так и 
будет называться: «Школьные 
истории».

Татьяна ФОМИНА.

НА СНИМКАХ: учащиеся 
лицея города Юрги.

Фото Евгения Тамбовцева.

вСЕгдА

Первая любовь, 
школьные года – 
повторяется такое
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персона
гастроли

Константин Аркадьевич при-
знается: - Я родился в славе. С 
самых нежных лет ощущал, что 
такое настоящая слава, все-
народная любовь и обожание, 
которыми буквально был ок-
ружен мой отец. Аркадия Рай-
кина знали все, его цитирова-
ли, ему писали мешки писем. Я 
застал самый пик этой любви. 
Меня, признаюсь, это очень 
напрягало. Представьте, когда 
в каком-нибудь самом непод-
ходящем месте, подталкивая 
соседа локтем в бок, тебя спра-
шивают: «Мальчик-мальчик, 
а как твоя фамилия?» Я кон-
фузился ужасно. Мне не нра-
вилось владеть тем, что мне 
не принадлежит. И думаю, это 
было такое правильное само-
любие, хотя, знаю, есть детки, 
которые охотно облокачива-
ются на свои фамилии… И ког-
да мне говорили «ты, конечно, 
тоже будешь артистом?», я раз-
дражался: почему – тоже? Мо-
жет, именно из этого чувства 
противоречия активно устраи-
вал себя в других местах.

Например, в спорте. Занялся 
легкой атлетикой. Она нужна 
была мне не для здоровья, а для 
рекордов. Я планировал стать 
рекордсменом. И действитель-
но в 9-м классе уже стал кан-
дидатом в мастера. Но спорт 
такая вещь – тут слишком мно-
го зависит от природных дан-
ных. Я бился шесть лет, чтобы 
прыгнуть в длину дальше всех, 
а пришел такой развинченный 
человек с нескончаемыми но-
гами – и через год побил мой 
рекорд. Это было обидно.

Тогда я решил наказать спорт 
своим отсутствием и посту-
пать в Ленинградский универ-
ситет. Я окончил специализи-
рованную физматшколу, очень 
интересовался биологией, как 
юннат пропадал в зоопарке с 
утра до вечера… Короче, я уве-
рен, что поступил бы. Но пос-
кольку родители мои как раз 
в это время были на гастролях 
в Чехии, я позволил себе такое 
хулиганство: дай-ка, думаю, 
попробую между вступитель-
ными экзаменами сгонять еще 
в Москву и сдать экзамены в 
театральный вуз. Конечно, это 
было такое кокетство с судь-
бой.

Нет, я готовился. Перед зер-
калом. Читал стихи, прозу, 
имел у себя большой успех. 
Но на турах в Щукинском учи-
лище, наслушавшись, как там 

«Не хочу быть молодым»
«самое любимое» - так назывался концерт народного артиста рос-

сии Константина райкина, который состоялся в минувшее воскре-
сенье в государственной филармонии Кузбасса. В программе (так 
было заявлено) – стихи Давида самойлова, осипа Мандельштама, 
Николая рубцова, Николая Заболоцкого… и не только стихи.

Еще до начала выступления Константин райкин предупредил: 
«Буду говорить о самом любимом – о профессии, о семье, о себе… 
Конечно, я сам - это тоже любимое, как без этого? Но не думайте, что 
стихи – это будет скучно».

а мы и не думали. то, что райкин читает стихи необыкновенно – не 
по-актерски и не по-авторски, а совершенно особенно, знают мно-
гие. Это чтение и возвышает тебя, и омывает, и наполняет жизнь не-
бытовым, небудничным смыслом.

однако и подробности биографии артиста, тем более артиста с та-
КоЙ родословной, - это всегда любопытно.

всех обрывают после первых 
же фраз, решил преподавате-
лей обхитрить. То есть я понял, 
что надо самому себя перебить 
чем-то неожиданным, не дать 
экзаменаторам опомниться. 
И я решил: буду показывать 
им разных животных (С чего? 
Сейчас оторопь берет от собс-
твенной наглости). Но когда 
я, оборвав себя на полуслове, 
объявил «тигр!» и со свире-
пой мордой пополз под стол к 
комиссии, они начали поджи-
мать ноги. «Ага!» – думаю, - и 
давай звереть лицом все более. 
Но не успели они как следует 
испугаться, я объявил: «Грин. 
«Алые паруса» - и без перехода 
начал читать что-то лиричес-
кое.

В общем, когда меня не было 
в списках прошедших на вто-
рой тур, я дико удивился. И 
правильно, потому что меня, 
как оказалось, допустили сра-
зу к третьему туру. 

Готовясь к интервью, я про-
шерстила интернет и выяс-
нила, что Константин Рай-
кин писал в детстве неплохие 
стихи. Его сестра Екатерина, 
например, до сих пор помнит 
такой опус: «Рассекая клювом 

воздух, в небе мчится воробей. 
Все сильнее и сильнее удивляет 
он людей». Но когда я напомни-
ла его Константину Аркадье-
вичу, он даже не улыбнулся: «И 
что? Кто в детстве стихов не 
пишет? Нет, стихотворцем я 
себя никогда не мыслил».

- Тогда давайте поговорим 
о красоте. Если верить ин-
тернету, в число любящих 
вас и любимых вами жен-
щин входили просто умо-
помрачительные красави-
цы: Наталья Варлей, Мари-
на Неелова, Ирина Роднина, 
Татьяна Веденеева… Как вы 
их добивались?

- Мне не интересно об этом 
говорить. Мне глубоко несим-
патична эта любовь некото-
рой части публики к извивам 
личной жизни артиста. Это – 
мещанский интерес, я не хочу 
ему потакать. Да, я публичный 
человек, но по другим же при-
чинам, не по этим! По ролям, 
по работе в театре…

- Значит, будем говорить о 
театре. В одном из своих ин-
тервью вы как-то сказали, 
что по дыханию зала можете 
понять, есть в городе драма-
тический театр или нет. Как 

вам впечатление от нашей 
публики? Наличие театров 
в городе Кемерово чувству-
ется?

- Конечно. Хорошая публи-
ка. Кстати, меня когда-то даже 
привозили сюда специально, 
на один день, чтобы пока-
зать один выдающийся спек-
такль…

- Это был спектакль сту-
денческого театра-студии 
«Встреча». Кстати, у нас в Ке-
мерове бытует легенда, что 
один молодой журналист 
тогда, желая взять у вас ин-
тервью, растерялся и сказал: 
«Константин… э-э… как вас 
по отчеству?». А вы возму-
тились такой неграмотнос-
тью и сказали: «Идите вон».

- Никогда! Я не мог такого 
сказать. Да это и не здесь про-
изошло… Нет, на самом деле, 
этот момент для меня был бы 
скорее приятным: ценно, что 
меня воспринимают отдельно 
от моего отца.

- А когда вы перестали со-
стязаться с отцом? Когда вы 
поняли, что вас перестали 
сравнивать?

- Я никогда не пытался с ним 
сравниваться. Другие – да, ко-
нечно. Но это вещь неизбеж-
ная.

- Сейчас в вашем театре 
«Сатирикон» играет ваша 
дочь. Каково вам делить с 
ней сцену?

- Она хорошая артистка, мне 
она нужна. Но мне было легче 
ее уломать прийти в наш театр, 
чем отцу – меня в свое время: 
у нас одна специальность. С 
отцом у нас были несколь-
ко разные сферы: он - артист 
эстрады, я – драматический. 
С дочерью таких сложностей 
нет. Сложности были бы, если 
бы она была малоодаренной. 
Но тогда, думаю, она и не стала 
бы артисткой: она человек са-
молюбивый.

- Какие годы жизни вы 
считаете лучшими?

- Видите ли, наша профессия 
требует от человека большого 
количества сил. Лошадиная, 
по правде говоря, профессия. 
Язык артиста – тело, и чем оно 
в лучшей форме, тем лучше 
артист. Так что я бы себе не-
множко сбавил лет. Но не мно-
го! Молодым быть не хочу. Мо-
лодость – это время неумений. 
Там много мучений от отсутс-
твия мастерства.

- А вы никогда не жалели, 

что так и не стали биоло-
гом? Может, сейчас бы уже 
заслужили Нобелевскую 
премию?

- Нет. Даже если бы я посту-
пил в университет, успешно 
его окончил, стал работать по 
специальности… Все равно все 
бы увенчалось тем, что и есть 
сейчас. Была бы просто затяж-
ка времени, лишний виток в 
судьбе.

- Не так давно я, случайно 
включив канал «Культура», 
попала на вашу поэтичес-
кую программу. Не могла 
оторваться. Идя сюда на 
концерт, думала: хоть бы 
он читал то же самое! Так и 
вышло. Спасибо. А вообще у 
вас есть другие стихотвор-
ные программы?

- Нет. Я даже эту не могу 
назвать поэтическим спек-
таклем – это что-то такое, что 
нарастало во мне со временем. 
Действительно, любимое. Это 
– не специально подготов-
ленный спектакль, это – спек-
такль моей жизни. Иногда я 
что-то вспоминаю и добавляю 
в него (он, кстати, разросся 
за время своей жизни раза в 
два). Но я не читаю стихи по 
заказу. Иногда на меня за это 
даже обижаются. Например, 
вдова Давида Самойлова как-
то принесла мне его записные 
книжки. В стихах. Он вообще 
писал стихи сразу набело. Он 
письма друзьям в стихах мог 
писать, дневники. Там много 
талантливого. Много похабно-
го. Смешного. Да это все опуб-
ликовано, можно посмотреть. 
Но я сказал: вот есть 16 стихот-
ворений Давида Самойлова – я 
их читаю. Это – мое. Другое не 
буду. Она обиделась. Но что тут 
поделать?

Я давно подозревала: когда 
говорят, что «люди сегодня 
ничего не читают» или что 
«поэзия в наши дни уже не 
может собирать тысячные 
аудитории», – это неправда.

Люди сегодня, легко пересе-
кающие границы виртуаль-
ности, без напряга путешес-
твующие в пучинах интер-
нета, довольствующиеся му-
зыкой «в записи», картинкой 
«с экрана», едой из микровол-
новки, истосковались по че-
му-то настоящему, подлин-
ному, неодноразовому.

Стихи, прозвучавшие в ис-
полнении Константина Рай-
кина, – тому свидетельство. 
Говорят, в его турне по Сиби-
ри он поставил рекорд: за не-
делю гастролей в Новосибир-
ске выступил перед 35-ты-
сячной аудиторией. Давал 
по пять концертов в день, 
чередуя залы Новосибирского 
оперного театра и филармо-
нии. Не удивляюсь, что и у нас 
в Кемерове его поэтическая 
программа собрала аншлаг.

Ольга ШТРАУС.

Фото Гагика Мхитаряна
и Евгения Золотухина.
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здоровье
медицина и безопасность

АЛМАГ-02. Чтобы спина  
не кричала от боли

Внимание! приглашаем на выставки-продажи  
физиотерапевтических приборов для домашнего применения:
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имеются протиВопоКазания. проКонсультируйтесь со специалистом.

Есть болезни, напоминающие 
назойливых комаров. Тревожит не 
столько то, что они больно кусают, 
а то, что эти насекомые надоедли-
во звенят над ухом. А ты постоянно 
ждешь того, что они укусят, нервни-
чаешь, и это ожидание зачастую еще 
хуже, чем сам укус! Все вышеска-
занное очень похоже на остеохонд-
роз: раз «куснуло» в спине - будешь 
постоянно ходить да оглядываться! 
Не очень опасное заболевание из-
меняет нашу психику, лишает воз-
можности работать и способности 
радоваться жизни!

Исходя из опыта замечено, что 
остеохондроз позвоночника – бо-
лезнь крайне «неудобная» для лече-
ния в поликлинике. Каждодневные 
походы по холоду и слякоти на фи-
зиопроцедуры, потом на массаж и 
лечебную физкультуру, зачастую в 
очереди вместе с инфицированны-
ми больными. Идешь, как на Голго-
фу! Но и это еще не самое плохое. 
Некоторые пациенты занимаются 
самолечением остеохондроза, не 
имея необходимой для этого под-
готовки. Последствия такой «само-
деятельности» для желудка, почек, 
печени, глаз и других органов могут 
быть весьма непредсказуемы!

Но сейчас появилось мощное 
средство против этой болезни, ко-
торым можно лечиться в домашних 
условиях. Это магнитотерапевти-
ческий аппарат последнего поколе-
ния АЛМАГ-02! Изначально он был 
разработан для медицинских уч-
реждений, но компактность изделия 
и его простота в применении впол-
не позволяют применять АЛМАГ-02 
дома.

В чем его отличие от аналогич-
ных аппаратов? Прежде всего, это 
наличие излучателей с обширной 
площадью воздействия, позволя-
ющей захватывать с лихвой всю 
болезненную зону. За один сеанс 
лечения можно последовательно 
пройти нижнегрудной или пояс-
ничный отдел позвоночника, бедро 
и голень (если боль отдает и туда) 

или шейный отдел позвоночника и 
надплечья, лопатки и т.д. Этот чу-
до-прибор имеет «начинку» в виде 
большого количества программ для 
лечения различных заболеваний, в 
том числе и остеохондроза. В соот-
ветствии с диагнозом одной кноп-
кой выбирается нужная программа, 
на поверхности тела размещается 
излучатель и нажимается кнопка 
«пуск». Все! Аппарат «выдаст» нуж-
ное поле, в нужное время, в нужном 
месте, а самое главное - с нужным 
результатом. А сила магнитного 
поля АЛМАГа-02 такова, что оно 
проникает на необходимую глуби-
ну, оказывая целебное воздействие 
на мышцы, сосуды и нервы. Поле 
снимает боль, ликвидирует отек и 
воспаление, улучшает кровоток в 
мышцах и связках позвоночника. 
Фактически оно может восстанав-
ливать все те повреждения, которые 
причинил остеохондроз. И при этом 
АЛМАГ-02 действует мягко и береж-
но, ведь магнитное поле невозмож-
но передозировать!

Практика использования этого 
аппарата при лечении остеохонд-
роза показала, что АЛМАГ-02 дает 
возможность практически вдвое 
сократить количество процедур, 
при этом достигнутый результат 
может держаться существенно доль-
ше. Всего же с его помощью можно 
лечить около восьмидесяти раз-
личных заболеваний, в том числе 
артроз, артрит, последствия травм 
и переломов, гипертонию, варикоз-
ную болезнь, заболевания сердечно-
сосудистой системы, желудочно-ки-
шечного тракта, органов дыхания и 
еще многие другие.

г. Кемерово, 19-20 февраля
- аптека «Дежурная», пр. Советский, 46
- «Аптеки Кузбасса», пр. Ленина, 71
- «Диабетическая аптека»,
ул. Красноармейская, 123
-аптека «Мелодия здоровья»,
пр. Кузнецкий, 33, к.1
21-22 февраля
- «Аптечный дом», пр. Ленина, 63
- аптека «Лесная», пр. Ленина, 133
-«Аптеки Кузбасса», ул. Орджоникидзе, 7
- аптека «Южная», ул. Патриотов, 30
- «Ижица. Медтехника», ул. Соборная, 3
- аптека «Алфега», пр. Советский, 61
- аптека, пр. Ленина, 89
- аптека, бульвар Строителей, 28
- аптека, пр. Октябрьский, 78
с 26 февраля по 1 марта
- «Мединтекс», пр. Советский, 8а 
(СРК «Байконур»)

г. Юрга, 19-20 февраля
- «Аптеки Кузбасса», ул. Ленинградская, 46
- «Аптеки Кузбасса», пр. Победы, 16

г. междуреЧенсК, 19-20 февраля
- аптека «Эдельвейс», пр. Строителей, 22
- «Аптека», пр. Шахтёров, 1
- «Медтехника», пр. Строителей, 9
- «Аптека», пр. 50 лет комсомола, 51

г.новоКузнецК, 19-20 февраля
- аптека «Здоровье», пр. Курако, 1
- аптека №156, ул. Кирова, 75
- аптека «Лео», пр. Металлургов, 51
- м-н «Медтехника», пр. Строителей, 53
21-22 февраля
- аптека «Фармалайн», ул. Кирова, 21а
- «Аптеки Кузбасса», ул. Орджоникидзе, 17
- аптека «Здоровье», ул. В. Соломиной, 1
- аптека «Мелодия здоровья»,
пр. Авиаторов, 55а
- аптека «Здоровье», ул. Клименко, 56а
- аптека «Здоровье», ул. Кирова, 92
- аптека «Здоровье», ул. Зыряновская, 81

г. БерёзовсКий, 19-20 февраля
- «Аптеки Кузбасса», пр. Ленина, 6 
(рядом с магазином «Мария-Ра»)

Внимание! система аптек «аптечный дом» г. Кемерово проводит акцию:
при покупке алмага-02 Вы получаете прибор «Фея» всего за 1 руб.

Делайте подарки своим мужчинам к 23 февраля! Весь февраль на прибор «Мавит» 
(УЛП-01-для лечения простатита) действует скидка - 5%.

В дни выставки–продажи предоставляются скидки льготным категориям граждан.
Также Вы можете приобретать приборы в любое удобное для Вас время в сети аптек 

«Аптеки Кузбасса».

заводские цены! Тел. представителя: 8-905-947-42-47.
Дополнительную информацию по применению и приобретению приборов можно 

получить на нашем сайте www.elamed.com или по бесплатному тел. завода 8-800-200-
01-13.Также можно заказать приборы наложенным платежом, наш адрес: 391351, Ряз. 
обл., г. Елатьма, ул. Янина, 25, тел. (49131)2-21-09. ОГРН 1026200861620.

- Готовиться к их открытию ре-
гион начал еще в прошлом году. 
Цель создания травмоцентров, 
прежде всего, такая: уменьшить 
промежуток времени от момен-
та совершения ДТП до момента 
оказания пострадавшему ме-
дицинской помощи, - говорит 
заместитель начальника депар-
тамента охраны здоровья насе-
ления Кемеровской области по 
охране здоровья взрослого насе-
ления Александр Брежнев. - Так-
же учитывается оказание первой 
помощи на месте, до того, как 
подоспеют медики. Для этого на 
базе Кемеровского областного 
медицинского колледжа совмес-
тно с центром медицины катас-
троф проводятся курсы для спе-
циалистов МЧС и ГИБДД. Иногда 
именно эвакуация пострадав-

шего из транспортного средства, 
остановка кровотечения может 
дать ему шанс дожить до оказа-
ния специализированной медпо-
мощи. А чтобы «скорая» приехала 
вовремя и успела оказать качест-
венную помощь, в Кузбассе вдоль 
автотрассы М-53 «Байкал» в этом 
году и начнут действовать восемь 
травмоцентров.

 раз, два, три…
Эта сеть делится на три уров-

ня. Первый – самый высокий, 
это специализированное медуч-
реждение, где будет оказывать-
ся высококвалифицированная 
травматологическая и нейрохи-
рургическая помощь, в том числе 
и высокотехнологичная. Таким 
учреждением является ГКБ №3  
г. Кемерово. Центр почти готов и 

скоро начнет работать.
Травмоцентры второго уровня 

предусматривают круглосуточ-
ное дежурство травматологов, 
хирургов и нейрохирургов, про-
тивошоковой операционной. Та-
кие организуются в ГБ №2 г. Юрги 
и ЦГБ Мариинского района.

Плюс пять травмоцентров тре-
тьего уровня: ЦРБ Топкинского 
района, ГБ №11 г. Кемерово, ЦГБ 
г. Березовского, ЦРБ Чебулинско-
го и Тяжинского районов.

К каждому травмоцентру будет 
приписан реанимобиль (сани-
тарный автомобиль класса «С» 
марки «Мерседес»), бригады с 
участием травматолога и реани-
матолога будут выезжать на мес-
то ДТП.

- Особенность работы сети 
травмоцентров в том, что не обя-
зательно реанимобиль повезет 
пациента назад в «свою» больни-
цу, - поясняет Александр Бреж-
нев. - При тяжелой травме, сопро-
вождающейся шоком, пациент 
кратчайшим путем должен быть 
доставлен в травмоцентр второ-
го или первого уровня. А в пути 

следования медицинская по-
мощь будет оказываться и внут-
ри автомобиля, обеспеченного 
для этого всем необходимым: 
современным аппаратом для ис-
кусственной вентиляции легких, 
кардиомонитором и прочим.

Таким образом мы стараем-
ся соблюсти правило «золотого 
часа» – периода, в течение ко-
торого оказание специализиро-
ванной помощи дает пациенту 
значительно больший шанс на 
выздоровление.

 Чем и кем
Все травмоцентры обеспечат 

современным оборудованием, 
прежде всего диагностическим. 
В ТЦ первого уровня приобретен 
магнитно-резонансный томог-
раф и нейрохирургическая стой-
ка для малоинвазивных вмеша-
тельств при черепно-мозговых 
травмах. Травмоцентры второго 
уровня оснастят компьютерны-
ми томографами. ТЦ третьего 
уровня получат наркозно-ды-
хательные аппараты, аппараты 
искусственной вентиляции лег-
ких, мониторы пациента и мно-
гое другое. Список оборудования 
(оно отечественное и импортное) 
большой, такого в этих больни-

цах раньше не было.
Работу врачей в ТЦ первого и 

второго уровней, куда будут пос-
тупать наиболее «тяжелые» паци-
енты, предполагается оплачивать 
по повышенным тарифам. 

- Предусмотрена специальная 
подготовка специалистов для ра-
боты в травмоцентрах. Кадровый 
вопрос очень сложный, - замечает 
Александр Брежнев. - Обеспечить 
только восемь реанимобилей ре-
аниматологами – уже большая 
задача. Будем учить, готовить, 
приглашать.

 доберутся  
и до внутренних дорог

На создание травмоцентров 
вдоль трассы М-53 в 2012 году из 
федерального бюджета была вы-
делена субсидия в размере 322,5 
млн рублей. Из бюджета Кеме-
ровской области – 183 млн.

По предварительной инфор-
мации, еще 9 травмоцентров 
появится в Кузбассе на дорогах 
регионального значения. Прежде 
всего вдоль основной автодороги 
Кемерово-Новокузнецк. К их ор-
ганизации приступят уже в этом 
году, завершат в 2014-м.

Юлия маТЮЩенКо.

Ближе к жизни
Как уже сообщал «Кузбасс», в тяжинской центральной районной 

больнице готов к работе первый в регионе травмоцентр. он создан в 
рамках реализации федеральной программы по совершенствованию 
организации медицинской помощи пострадавшим в дорожно-транс-
портных происшествиях. проект для Кузбасса жизненно важный: по 
итогам 2012 года две трети погибших в результате дтп у нас сконча-
лись на месте еще до прибытия бригады скорой медицинской помощи.



Кузбасс         14 февраля 2013, четверг          www.kuzbass85.ru                          19

высшая школа
традиции

 «Побеждать легче,
чем проигрывать»

Художественный руководи-
тель команды КВН «Сборная 
КузГТУ» Иван Бобровников 
убежден, что чувство юмора 
– не обязательно врожденное 
чувство. Его можно и нужно 
всячески культивировать, со-
вершенствовать, шлифовать, 
проверяя степень качества на 
друзьях, знакомых и массовых 
аудиториях. Как это сделать? 
Ответ готов: «Играть в КВН!».

Сам Иван играет в эту увле-
кательную захватывающую 
игру с первого университет-
ского курса. «Доигрался» до 
того, что удостоен должности, 
связанной с развитием КВНов-
ского движения в вузе. Недав-
ний фестиваль в Сочи способс-
твовал изречению истины, 
«сжатой до размеров форму-
лы». «Мы поняли, что побеж-
дать легче, чем проигрывать», 
– улыбается Иван.

Солидный опыт игры в КВН у 
Владимира Староверова. По его 
наблюдению, одна и та же шут-
ка может вызвать совершен-
но разную реакцию в разных 
аудиториях. И зависит это не 
только от настроения зала, но 
и от того, насколько команде 
удается, что называется, «на-
строиться на одну юмористи-
ческую волну» со зрителями.

- Энергетика зала, когда он 
смеется над шуткой, это такой 
для нас заряд! – говорит Вла-
димир. – Это секунды, когда 
чувствуешь, что не зря репети-
ровали, искали темы, слова…

Побывала на недавнем со-
чинском фестивале, в котором 
участвовали более 600 команд, 
и четверокурсница Женя Ис-
кандерова. «Просмотр выступ-
лений – возможность нового 
опыта, поиск идей, - делится 
она впечатлением. – Ведь сре-
ди участников фестиваля были 
многие именитые команды – к 
примеру, «Раисы» из Иркутс-
ка, «Камызяки» (Астрахань), 
«Триод и Диод» (Смоленск), 
все команды Высшей и Пре-
мьер-лиги».

- Юмор меняет мировоззре-
ние! - замечает участник ко-
манды КВН «Сборная КузГТУ» 
аспирант Денис Инякин. – На 
некоторые ситуации, при ко-
торых другие хватаются за го-
лову, мы, КВНщики, смотрим 
с иронией. И пусть, как гово-

О птице, летящей к небу  
хвостом вверх,

или Над чем смеется команда КВН «Сборная КузГТУ» ?
Согласно известной мудрости, «день без смеха – потерянный день». Приятно отметить, что веселая 

жизнь студентов крупнейшего технического вуза нашего региона, Кузбасского государственного техни-
ческого университета, измеряется отнюдь не днями – десятилетиями. В прошлом году студенческому 
клубу, неотъемлемому собрату КВН в «политехе», исполнилось 50 лет. Веселые и находчивые поздрави-
ли клуб осенним фестивалем КВН лиги КузГтУ, где шутками обменялись сразу десять команд.

Отшутились студенты в 2012-м юбилейном году весьма удачно: «Сборная КузГтУ» стала чемпионом 
сразу в двух лигах КВН. им принадлежат победы в центральной лиге «азия» (г. Красноярск) и в лиге КВН 
«рЖд» (г. Москва). Команда также стала обладателем летнего «Кубка имени Вицина» центральной лиги 
КВН «азия» (г. Красноярск).

В январе нынешнего 2013 года, участвуя в фестивале «КиВиН» в г. Сочи, команда КВН «Сборная  
КузГтУ» попала в Первую телевизионную лигу. При этом члены сборной предпочитают слово «победа» 
скромно заменять синонимом «успех». Впрочем, по-настоящему серьезно рассказать о своем отношении 
к юмору могут только они сами…

рится, «не решить нам всех 
проблем», но это помогает 
более спокойно справляться с 
ними… Наверное, самое слож-
ное – сценарий, текст выступ-
ления. Иной раз напишешь де-
сятки зарисовок, шуток, пока 
«доберешься» до смешной. И 
вот она нашлась – возможно, 
одна из 100 других менее удач-
ных шуток. И зал смеется… И 
ты счастлив!

 Сколько вам нужно
зубных щеток?

В соответствии с образом, 
который представил один из 
первых теоретиков юмора Жан 
Поль, юмор можно уподобить 
птице, летящей к небу хвостом 
вверх. Попробуйте нарисовать 
такую птицу, и будет полное 
ощущение того, что она кам-
нем падает вниз, ведь мы точ-
но знаем, что летать вверх в 
таком странном положении 
птица не может. Так же про-
тиворечива и природа юмора: 
смешно оттого, что нам пока-
зали (или мы сами увидели) 
знакомое явление с неожидан-
ной, противоречивой стороны. 
Вот и «Словарь изобразитель-
ных искусств» трактует юмор, 
как «свойство ума, проистека-
ющее из способности воспри-
нимать действительность па-
радоксально».

…И звучит, вызывая в зале 
смех, песня «Я люблю себя до 
слез...». И вполне логично объ-
ясняет Света Федечкина, поче-
му она на детском празднике в 
костюме Деда Мороза: «Просто 
так сошлись на небе звезды, а 
на мне – только этот костюм…» 
И на вопрос: «Если бы утром вы 
столкнулись в маршрутке ли-

цом к лицу с Александром Ва-
сильевичем Масляковым, что 
бы вы ему сказали?» – вполне 
уместно ответить: «Василье-
вич, передай за проезд».

Есть у нынешней «Сборной 
КузГТУ» и своя «фишка», о ко-
торой рассказывает капитан 
команды Станислав Козлов. 
«Линейка» образов, когда на 
сцену выходят сразу несколь-
ко «героев» темы – прекрас-
ная возможность предста-
вить мозаику отношений и 

проблем в юмористическом 
свете.

Причем необычность пове-
дения играющих в КВН заме-
чена не только в способности 
изобретать шутки – недаром 
сказано, что юмор - это талант! 
К примеру, директор культур-
ного центра КузГТУ Игорь Иг-
натьевич Дедюля, которого 
уважительно называют «лидер 
команды КВН КузПИ-КузГТУ 
и КВНовского движения Ке-
меровской области» и чье имя 
известно любителям юмора 
далеко за пределами Кузбас-
са, даже подарки собратьям по 
шуткам дарил весело. «У меня 
было целое ведро зубных ще-
ток… Кто, скажите, откажется 
от такого сувенира?». А дол-
гоиграющий прикол здесь, 
пожалуй, не только в том, что 
взял щетку и тут же вспомнил 
того, кто ее дарил, но и в том, 
что улыбка, азначит, и хоро-
шее настроение просто обес-
печены при воспоминании о 
таком «КВНовском» подарке.

Преемственность жанровых 
традиций (например, костю-
мированные сцены), как го-
ворят сами ребята, «двигатель 
КВНовского движения в вузе», 
в развитии которого активно 
участвовали в свое время Ла-
риса Степанова, Юлия Лунева, 
Нелли Карпушина, Евгений 
Качалин и многие другие.

Нынешние представители 
«Сборной КузГТУ» особенно 
благодарны за поддержку рек-
тору Владимиру Анатольевичу 
Ковалеву. Ведь сегодня имидж 
крупного технического вуза 
формирует не только качес-
твенная профессиональная 
подготовка, но и творческие 

таланты студентов, которые 
они с удовольствием проявля-
ют, играя в КВН.

 И юмор –
парадоксов друг…

Вот именно, парадоксов! И 
пообщавшись с теми, кто не 
только удостоен звания «ве-
селые и находчивые» в своем 
родном вузе («лучшем «полите-
хе» в мире!», согласно меткому 
афоризму Игоря Дедюли), но 
и стал чемпионом сразу в двух 
лигах КВН, легко убеждаешься в 
этом. Ведь у них своя, «КВНов-
ская» логика, согласно которой 
прошедшее время и будущее 
важнее настоящего; из всех 
жизненных мгновений ценнее 
всего то, когда вы смеетесь… ну, 
или хотя бы улыбаетесь.

Кстати, одна из шуток вузовс-
кой команды «В Москву» звучит 
вполне в стиле настойчивых 
пожеланий Александра Василь-
евича Маслякова, высказанных 
на семинаре после сочинского 
фестиваля «КиВиН». Там речь 
шла о том, что в КВН возвраща-
ется литературный юмор, игра 
слов и ссылки на литературные 
произведения. Вполне логично 
предположить, что корректи-
ровка жанров выступления на 
сцене КВН связана с задачей 
повысить интерес массового 
болельщика-зрителя к чтению, 
который в последнее время в 
значительной степени утрачен. 
Ведь не случайно наблюдатель-
ные студенты–юмористы из 
КузГТУ подметили: «Школьник, 
который прочел за лето все, 
что задавала учительница по 
русскому и литературе, - либо 
сын учительницы по русскому 
и литературе, либо дочь».

Перед игрой в Первой теле-
визионной лиге (1/8 ее фина-
ла пройдет с 5 по 7 апреля в 
Минске) у КВНщиков КузГТУ 
настрой, что называется, бое-
вой. К тому же они теперь точ-
но знают, что «побеждать лег-
че, чем проигрывать». В чем и 
желаем им снова убедиться на 
предстоящих играх в Белорус-
сии. На полном серьезе!

Надежда НИКОЛАЕВА.

НА СНИМКАХ: «Мы игра-
ем в КВН».

Фото Федора Баранова.

На правах рекламы

ШУтитЬ иЗВОЛитЕ?
(из выступлений команд КВН 
КузГТУ)

• В связи с тем, что лета 
из-за плохих погодных ус-
ловий нынче не было, про-
сим аннулировать долги за 
летнюю сессию.

• Хочешь узнать всю прав-
ду о себе? Медленно, валь-
яжно переходи пешеходный 
переход…

• «Здравствуйте, я ваша 
тетя!» - сказал дядя после 
пластической операции.

• Новости села. Сначала 
дед гнал самогонку, потом 
самогонка гнала деда.

• Женская сборная Та-
иланда по футболу была 
дисквалифицирована за на-
личие признаков мужской 
сборной.

• Пенсионер из Кировс-
кого думает, что фантасти-
ческая четверка – это его 
«ВАЗ-2104».

• Неважно, кто сегодня 
победит! Главное, чтобы не 
сборная Ирландии по фут-
болу!»
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детская комната
шКола воспитания

Пуговицы - в ряд!

Весёлый карандашПоиграй-ка

Угадай-ка

Кузя

Друзья, помогите девочке найти всех спрятавшихся.

Ребята,  
соедините  

штрихпунктирные 
линии так, 

 чтобы  
на первом 

 рисунке 
 зайчик 

 находился 
 перед елкой, 
 а на втором 

 он спрятался 
 за нее.

Ведущий рубрики — 
художник 
Андрей ГоРшкоВ.

Найдите 
семь 

различий 
между 

картинками. 

- Игры с пуговицами творят 
чудеса, - уверена Ирина Лебе-
дева, воспитатель диагности-
ческого класса при кемеров-
ской школе-интернате №22 
(для детей с речевыми нару-
шениями). - Они способствуют 
развитию мелкой моторики, 
координации движений, гла-
зомера, концентрации внима-
ния, усидчивости, восприятию 
элементарных математичес-
ких представлений (закрепля-
ют знание цветов и размеров, 
обучают счету). А развитие 
мелкой моторики, как все мы 
знаем, тесно связано с разви-
тием речи. Поэтому, если вы 
хотите, чтобы ваш ребёнок по-
быстрее заговорил, используя 
новые слова, начал правильно 
строить предложения и выска-
зывать свои мысли, проводите 
с ним подобного рода занятия.

В любом доме обязательно 
отыщутся самые разные пу-
говицы. Многие из них вам 
уже не нужны, но не спеши-
те их выбрасывать! Включи-

те воображение - и высыпьте 
перед ребенком целую горку 
этих сокровищ - золотистых 
и перламутровых, маленьких 
и больших, плоских и выпук-
лых, с ножкой и отверстиями. 
Чем разнообразнее будут пу-
говицы, тем интересней будет 
играть малышу. Рассматри-
вайте вместе с карапузом эти 
«кругляшки с отверстиями», 
но не забывайте рассказывать, 
какого цвета каждая пуговица, 
какого она размера (большая-
маленькая), и посчитайте, 
сколько в ней дырочек.

Единственное «НО»: ребе-
нок не должен тянуть пуго-
вицы в рот или засовывать в 
нос. Будьте внимательны!

 Пуговки «в деле»
Играть с пуговицами можно 

бесконечно - покуда не иссякнет 
фантазия. Таково мнение Ольги 
МалашенкОвОй, воспита-
теля второй младшей группы 
кемеровского МаДОУ №238 

«Центр развития ребенка – де-
тский сад».

Ольга Юрьевна подкинула не-
сколько очень интересных идей, 
которые родителям обязатель-
но пригодятся.

1. «Сортировка» - одно из 
самых увлекательных занятий. 
Пуговицы можно «классифи-
цировать» по величине, цвету, 
материалу. Строить ряды по 
возрастанию или убыванию 
размера, интенсивности цве-
та.

2. «Супчики» из пуговиц 
наверняка понравятся девчон-
кам, которые любят кашева-
рить. Тут можно и аккуратно 
насыпать пуговки в игрушеч-

ные кастрюльки и размеши-
вать их, и ложкой по тарелкам 
раскладывать - красота!

3. «кастаньеты». Прикре-
пите тонкими резинками пу-
говицы разных размеров к 
пальцам. Теперь ими можно 
выстукивать различные рит-
мы. И наслаждаться уникаль-
ной музыкой!

4. «Попади в цель». Для этой 
игры задействуйте пап (нужно 
же и их где-то задействовать). 
Папа ложится с ребенком на 
ковер. Поодаль они кладут 
шляпу или коробку. Берут пу-
говицы каждый своего цвета 
– и начинают «стрелковый» 
турнир! Чьих пуговиц в итоге в 
шляпе окажется больше - тот и 
выиграл.

5. «Пуговичные апплика-
ции». Пластилин размазыва-
ем пальцами по картону и… 
вдавливаем в него пуговицы, 
создавая причудливые узоры. 

Так могут выйти вполне осяза-
емые цветы, рыбки, машинки. 
В общем, целый новый мир!

6. «шнуровка». Тут вообще 
все просто: даем ребенку тол-
стую нитку - и пусть он пыта-
ется ее просунуть в дырочки 
крупных пуговиц. Кропотли-
вое занятие, но детям очень 
нравится.

Анна ТИМоЩУк.
Фото автора.

Многим детям очень нравится играть с пуговками. Да-да, теми 
самыми, что «на всякий случай» отпороты от старого пальто или 
«запасные» к новому плащу, купленные еще вашей мамой и пере-
данные по наследству в банке из-под монпансье.

не лишайте ребятишек удовольствия порыться в таком богатс-
тве, как россыпь пуговиц. а еще лучше - превратите такую игру в 
увлекательные развивающие занятия, в ходе которых вы сможете 
решать разные дидактические задачи. Какие именно - об этом се-
годня и поговорим.

 полезный совет
-----------------------------------------------------------------------------------

Не затягивайте игру. Если вы заметите, что интерес и вни-
мание малыша начинает угасать, скажите ему, что сегодня 
он просто молодец, и уберите пуговицы. Ребенку игра не 
надоест, и с ней у него будут связаны только позитивные 
эмоции.
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спортарена
связь поКолений спринт-новости

Давно не виДелись

Женский футбол
Кемеровский «Кузбасс» вы-

играл традиционный турнир 
по мини-футболу, посвящен-
ный памяти первого трене-
ра нашей женской команды 
Сергея Прокопьева.

В кемеровском спорткомп-
лексе «Кузбасс» в двух возрас-
тных группах соперничали де-
вять коллективов из четырех 
регионов Сибири. В стартовом 
матче подопечные Натальи 
Корнюшиной взяли верх над 
барнаульским «Алтаем» - 2:0, 
мячи забили Виктория Кала-
чикова и Ксения Коваленко. В 
следующих встречах кемеров-
чанки переиграли первый и 
второй составы новосибирского 
«Кристалла» - 3:2 (авторы голов 
в нашей команде: Калачикова, 
Даниэла Иванова, Коваленко) и 
2:1 (Иванова, Калачикова).

В заключительном туре «Куз-
басс» одержал «сухую» побе-
ду над томской «Томью» - 4:0. 
Дубль сделала Мария Пешина, 
отличились также Иванова и 
Кристина Бахтина. В младшей 
возрастной группе первенство-
вал «Алтай», одолевший в реша-
ющем поединке кемеровчанок 
(1:0).

Тем временем три игрока 
«Кузбасса» - Надежда Мориц, 
Ксения Коваленко и Марина 
Лычковская – вызваны в мо-
лодежную сборную России для 
подготовки к отборочным мат-
чам первенства Европы-2013.

Хоккей с мячом
В ближайшие выходные, 16-

17 февраля, фарм-клуб кеме-
ровского «Кузбасса» проведет 
в Усть-Илимске с местным 
«Лесохимиком» последние 
матчи группового турнира в 
высшей лиге.

В Усть-Илимск наша «моло-
дежка» приехала из Иркутска, 
где дважды уступила местно-
му дублю – 1:3, 2:8 (в первой 
встрече в составе гостей счет 
«размочил» Сергей Лихачев, в 
повторной ворота хозяев пора-
зили Василий Арестов и Алек-
сей Ничков). Эти поражения 
вряд ли помешают подшефным 
главного тренера Михаила Бы-
кова выйти в финал молодеж-
ного первенства России, где 
Сибирь будут представлять две 
дружины. В двух оставшихся 
матчах кемеровчанам доста-
точно одной ничьей, чтобы 
заработать путевку в заключи-
тельную стадию соревнований, 
которая пройдет 21-27 марта. 
Вполне реальная задача, учиты-
вая, что «Лесохимик» находится 
на последнем месте, не набрав 
ни одного очка.

Напомним, что нынешний 
сезон «Кузбасс-2» проводит в 
ранге серебряного призера мо-
лодежного первенства страны 
(хоккеисты не старше 23 лет) и 
в финале выступит в оптималь-
ном составе. Ведь к тому време-
ни освободится большая группа 
кемеровских резервистов, кото-
рая сейчас отправилась с пер-
вой командой на игры чемпио-
ната России в суперлиге по мар-
шруту Красногорск – Ульяновск 
- Нижний Новгород – Абакан.

Андрей ТАРКОВ.

досталось кемеровскому «Куз-
бассу». Топкинский «Цемент-
ник» оказался на втором месте, 
третью ступень пьедестала по-
чета заняла команда «СДС-99». 
Лучшим игроком команды «Це-
ментник» назван хоккеист Вла-
димир Асадулин.

Стоит отметить, что форвар-
ды Владимир Асадулин и Роман 
Рябцев в составе «Кузбасса-97» 
стали обладателями Кубка 
мира–2012 среди юношеских 
клубов (Швеция). Еще один топ-
кинец, Артем Глюзо, со своей 
командой выиграл Reebok Cup 
(Швеция) и был признан луч-
шим нападающим молодежного 
турнира. Все трое – воспитанни-
ки топкинского клуба по хоккею 
с мячом «Цементник». Первые 
шаги в спорте ребята делали 
под руководством опытнейшего 
тренера Сергея Хлыстова.

«Русский хоккей в Топках 
очень любят, – подчеркнул 

председатель комитета по фи-
зической культуре, спорту и 
делам молодежи Топкинского 
муниципального района Вадим 
Дударь. – Вот и сегодня, не-
смотря на мороз, на трибунах 
болельщики и почетные гости 
турнира. Хочу поблагодарить за 
постоянную помощь компанию 
«Сибирский цемент», с кото-
рой нас связывает многолетняя 
дружба, и Топкинский цемен-
тный завод! Холдинг выделяет 
средства на содержание коман-
ды «Цементник», обеспечивает 
юных спортсменов необходи-
мым спортивным инвентарем и 
защитным снаряжением, помо-
гает заливать для них лед. Вооб-
ще это отлично, когда у молоде-
жи есть возможность не просто 
заниматься спортом, а трениро-
ваться профессионально, фор-
мировать успешное спортивное 
будущее».

На правах рекламы.

Такой хоккей нам нужен
На льду Топкинского городского стадиона сыграли лучшие в мире.

в минувшие выходные в г. топки прошел VIII традиционный тур-
нир по хоккею с мячом среди юниоров на призы ооо «топкинский 
цемент» (дочернее общество оао «ХК «сибцем»). в соревнованиях 
приняли участие кемеровские клубы «Кузбасс», «сДс-98» и «сДс-
99», а также команда г. топки «Цементник».

Турнир открыл глава Топкин-
ского района Евгений Шачнев. 
«Многие топкинские спортсме-
ны стали настоящими «звезда-
ми» ледовых баталий. Алексей 
Мясоедов, Сергей Тарасов – эти 
уже ставшие легендарными 
имена прочно вписаны в исто-
рию мировых хоккейных турни-
ров, – отметил Евгений Алексе-
евич. – Сегодня при поддержке 
холдинга «Сибирский цемент» 
мы продолжаем активно разви-
вать хоккей с мячом».

Поддержать ребят на топкин-
ский лед приехал вице-прези-
дент хоккейного клуба «Кузбасс» 
Сергей Тарасов. Он пожелал 
всем участникам состязаний 
удачной игры и по-настоящему 

красивых голов. С приветствен-
ным словом к юным спортсме-
нам обратился и управляющий 
директор ООО «Топкинский 
цемент» Владимир Кличко: «На 
льду – известные игроки и ко-
манды Кемеровской области. В 
прошлом году впервые в исто-
рии соревнований лидерство по 
праву завоевал «Цементник». 
Пусть и сегодня победит силь-
нейший!»

Работу судейской коллегии 
турнира возглавили судьи меж-
дународной категории Евгений 
Морозов и Игорь Тараканов, ко-
торый в 2010 году был признан 
лучшим судьей соревнований 
по хоккею с мячом в России.

В итоге «золото» состязаний 

Болельщики со стажем пом-
нят, что в советское время 
хоккейные матчи обслужива-
ли два арбитра в поле и два на 
линии ворот, фиксировавшие 
голы, угловые и положения 
«вне игры». В этой роли высту-
пали местные судьи, готовые, 
как правило, не в меру пора-
деть своей команде, что вы-
зывало справедливые упреки 
со стороны гостей. А Калинину 
подобный упрек высказал тог-
дашний тренер «Кузбасса»!

- Слишком ты честный, луч-
ше покажи нам лишний раз на 
угловой, - вспоминает Алексей 
Иванович. – Потом, правда, су-
действо на линии ворот отме-
нили. Наверное, не в послед-
нюю очередь из-за того, что 
местные ребята откровенно 
подсуживали своим. В хоккее с 
мячом, как и в футболе, стали 
работать три арбитра в поле.

- Судейство – неблагодар-
ное дело?

- Раньше не было скандаль-
ных инцидентов, когда хокке-
исты с кулаками бросаются на 
арбитров. Но спорщики были, 
предъявляли претензии. Важ-
но вовремя поставить говору-
нов на место. Помню, как один 
игрок кричит мне: «Ты куда 
свистишь?» Вежливо к нему об-
ращаюсь: «Вы устали? Если ус-
тали, отдохните десять минут». 

- «Нет, не устал, - отвечает. – Все 
понял, товарищ судья».

- Вы совмещали судейство 
с основной работой?

- Да, в советское время с 
этим было проще: на время 
соревнований освобождали от 
работы с сохранением зара-
ботной платы. А за обслужива-
ние игры чемпионата области 

платили пять рублей, первенс-
тва города – рубль пятьдесят.

Я работал начальником учас-
тка в строительном управле-
нии. Помню, устроился к нам 
после завершения спортивной 
карьеры известный хоккеист 
«Кузбасса» Виктор Баянов, 
шоферил на бензовозе, потом 
перешел на автопогрузчик. 
Осенью приезжаю из отпуска 
– погрузчик стоит. Уволился 
Баянов. Потом встречаю его 
в трамвае, говорит: «Теперь 
у меня другие дела». А через 
некоторое время Виктор Гри-
горьевич умер. И с середины 
1990-х годов в Кемерове про-
ходит традиционный турнир 
памяти Баянова, где мне дове-
лось быть главным судьей.

- Насколько изменился 
русский хоккей за 30 лет, что 

вы работали судьей? Сегод-
ня быстрее играют?

- Быстрее, но часто злоупот-
ребляют индивидуальными 
действиями. Меньше коллек-
тивной игры. Красноярцы Ло-
манов или Бондаренко под-
хватят мяч и прут вперед. А в 
чемпионатах СССР динамов-
цы Москвы и Алма-Аты шли 
вперед линией, и нельзя было 
предугадать, кто пробьет по 
воротам. Да и мяч у классных 
мастеров прилипал к клюшке, 
словно приклеенный.

- Что главное для судьи-
секретаря?

- Четкость, щепетильность. 
За мою бытность несколько раз 
менялась форма протоколов 
матча. Раньше судья-секретарь 
подписывал протокол, что на-
кладывало дополнительную 
ответственность. Писали под 
копирку три экземпляра. Сей-
час это делают на компьюте-
ре, но по-прежнему требуется 
глаз да глаз при оформлении 
протоколов.

- Судьи в поле ошибаются, 
когда называют секретарю 
авторов голов?

- Бывало и такое. Тренеры 
или игроки помогают испра-
вить ошибку, о чем судья-ин-
форматор объявляет по ста-
диону. На моей памяти толь-
ко однажды арбитр в грубой 
форме сказал, что не знает, кто 
сделал голевую передачу.

- Алексей Иванович, что 
посоветуете молодым ар-
битрам?

- Четко следовать букве зако-
на, не пропускать нарушения. 
Есть правила – выполняйте. 
Учиться у опытных судей – у 
нас в Кузбассе это Игорь Та-
раканов, Евгений Морозов. 
И главное пожелание – душа 
должна быть чистой. Не знаю, 
правда, насколько это возмож-
но в нынешних условиях...

Вадим АНТОНОВ.
Фото из семейного архива 

А.И.Калинина.

Кемеровчанин Алексей Иванович Калинин, 
недавно отметивший 75-летний юбилей, 
досконально знает хоккей с мячом,  
что называется, изнутри: долгое время 
работал арбитром в поле, судьей-секретарем 
на матчах высшей и первой лиг национальных 
первенств, в качестве главного судьи проводил 
детско-юношеские турниры. И неизменно 
старался быть предельно объективным.

Душа и буква
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правовое поле
следствием установлено преступление и наКазание

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

сКамья подсудимых

Житель новокузнецка должен 
заплатить почти 370 тысяч руб-
лей за ложное сообщение в по-
лицию об исчезновении своего 
7-летнего пасынка.

Как заявлял мужчина, ребе-
нок ушел днем погулять, но 
домой не вернулся. Отыскать 
мальчика самостоятельно он 
не смог…

Исчезновение ребенка — для 
полиции всегда серьезное ЧП. 
Поэтому для поиска мальчи-
ка было создано 17 групп из 
числа сотрудников полиции, 
волонтеров, военнослужащих 
местной воинской части. 

Одновременно полицейские 

устанавливали все обстоятельс-
тва исчезновения ребенка. И вы-
яснилось, что отчим мальчика 
по телефону поссорился с женой, 
которая не хотела возвращаться 
со свадьбы домой. Тогда он ре-
шил ее проучить: увез на такси 
мальчика к своей знакомой, а 
потом сообщил о пропаже ре-
бенка в полицию и супруге…

Почти через сутки целого и 
невредимого мальчика поли-
цейские нашли там, куда его 
отвез отчим, — в Новоильинс-
ком районе Новокузнецка.

По решению суда, за заведомо 
ложный вызов специализиро-
ванных служб злого «шутника» 
привлекли к административ-

ной ответственности — штрафу 
в размере 1000 рублей. Кроме 
того, как рассказал сотрудник 
пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области Вла-
димир Сергеев, руководство 
новокузнецкой полиции вы-
двинуло против мужчины ис-
ковые требования о возмеще-
нии средств, затраченных на 
отработку сообщения о якобы 
пропавшем без вести ребенке, 
— почти 370 тысяч рублей. Куз-
нецкий районный суд города 
этот иск удовлетворил. И хотя 
новокузнечанин попытался 
обжаловать это решение в Ке-
меровском областном суде, оно 
было оставлено в силе.

Помучил мать  
и проучил себя

Житель города тайги в один 
присест «выудил» из стоявшего 
на станции железнодорожного 
вагона полтонны мороженой 
рыбы. и хотя кража вскрылась 
лишь в Юрге, сотрудники Куз-
басской транспортной полиции 
сумели быстро «вычислить» и 
задержать злоумышленника.

…Грузовой поезд прибыл на 
станцию Юрга-1 точно по рас-
писанию. Железнодорожники 
уже знали, что два вагона нуж-
но будет отцепить и направить 
на подъездные пути местного 
хладокомбината. В этих ваго-
нах-термосах, как их называют 
специалисты, с Дальнего Восто-
ка пришло несколько десятков 
тонн мороженой рыбы, в основ-
ном самой ходовой «красной» — 
горбуши и кеты. Предпринима-
тельница, собственница груза, 
надеялась порадовать свежей 
продукцией клиентов и, естес-
твенно, неплохо заработать. 
Однако, после того как вагоны в 
Юрге отцепили, стало ясно, что 
во время пути кто-то успел по-
живиться чужым уловом.

— Во время предварительно-
го осмотра вагонов железнодо-

Зимняя рыбалка  
в чужом термосе

в 2012 году в зоне ответственности Кузбасского линейного 
управления мвд россии (это центр и север Кемеровской области) 
была зарегистрирована 131 кража железнодорожных грузов, 107 
из них раскрыты — это 81,7% от всех преступлений. для сравнения: 
в 2011 году эти цифры составляли соответственно 72, 53 и 73,8.

рожники выявили, что на одном 
из них нет запирающего уст-
ройства, — рассказывает стар-
ший следователь следственного 
отдела Кузбасского линейного 
управления МВД России На-
талья Ташланова. — На подъ-
ездном пути хладокомбината 
сотрудники транспортной по-
лиции в присутствии путейцев 
и представителей собственника 
груза осмотрели вагон и зафик-
сировали отсутствие 25 мешков 
с рыбой общим весом 502 кило-
грамма.

По мнению оперативников, 
вероятнее всего груз могли раз-
воровать на станции Тайга, где 
вагоны дожидались отправки 
целых пять дней. Но два с поло-
виной десятка 20-килограммо-
вых мешков зараз можно было 
умыкнуть, только хорошо под-
готовившись. Значит, кражу на-
верняка спланировали заранее, 
и участвовал в ней явно не один 
человек. Это и стало отправной 
точкой расследования.

— В Тайге оперативники вы-
яснили, что к краже рыбы был 
причастен охранник станции, — 
говорит Наталья Ташланова. — 
Узнав, что груз с морепродукта-

ми пойдет без сопровождения, 
он придумал, как незаметно его 
похитить, и привлек для этого 
двух своих приятелей.

План был довольно прост. 
По прибытии вагонов в Тайгу 
охранник попросил одного из 
знакомых железнодорожников 
поставить их между двумя уже 
стоявшими на станции состава-
ми: один из грузовых поездов 
должен был защищать «рыбный 
обоз» от посторонних глаз, дру-
гой — порожний — стать вре-
менным складом украденного. 
Когда мешки с рыбой перекоче-
вали в порожняк, его отогнали 
метров на двести от станции, и 
воры перегрузили добычу в ав-
томобиль. Часть рыбы они оста-
вили себе, а остальное продали 
друзьям и знакомым. 

— Следует признать, что эта 
кража «выбивается» из при-
вычного ряда «грузовых» пре-
ступлений на железной дороге, 
— рассказывает Наталья Ташла-
нова. — В последние годы вору-
ют в основном лом черного ме-
талла или новые металлоизде-
лия, реже уголь — то есть то, что 
можно быстро сдать за деньги 
или использовать в хозяйстве. 
Иное дело — продукты питания, 
которые без соответствующих 
документов просто так не реа-
лизуешь. Поэтому охотники за 
такими специфическими груза-
ми находятся крайне редко…

Сейчас в отношении станци-
онного охранника возбуждено 
уголовное дело. Он признался 
в краже и возместил томской 
предпринимательнице 52 тыся-
чи рублей, которых она лиши-
лась вместе с потерей рыбного 
груза. Двое его приятелей пока 
проходят по делу в качестве 
свидетелей.

Елена ЩЕРБИНИНА.
Фото Игоря Беляева.

Детский «Де Сад»
в Кемерове осужден мужчина, выставлявший в интернет ро-

лики с детской порнографией.

Сотрудники отдела «К» регионального полицейского главка 
получили информацию, что неизвестный пользователь рас-
пространяет в сети одного из городских интернет-провайдеров 
порнофайлы с участием несовершеннолетних. Несмотря на 
тщательную «конспирацию», личность «любителя клубнички» 
удалось установить: им оказался 34-летний житель областного 
центра, работавший водителем в одном из обществ инвалидов. 
В отношении его было возбуждено уголовное дело. Эксперти-
за доказала, что детское порно выставлялось на общий доступ 
в сети именно с его домашнего компьютера, где ролики, собс-
твенно, и хранились.

Рассмотрев материалы уголовного дела, Рудничный район-
ный суд Кемерова признал мужчину виновным в хранении и 
распространении детской порнографии и приговорил его к 
трем годам лишения свободы условно с испытательным сроком 
два года. Приговор суда уже вступил в законную силу.

Налетев, продешевили…
двое братьев-наркоманов из Кемерова украли в Юрге ино-

марку и продали ее за бесценок.

В Юргу братья приехали в гости к своей знакомой, но той не 
оказалось дома. Чтобы скоротать время в ожидании ее, родс-
твенники пошли прогуляться по городу и вскоре забрели в 
гаражный кооператив. Решив, что лучше ездить на машине, 
чем ходить пешком, они вскрыли отверткой один из гаражей. 
Дело было привычным: старший из братьев, например, к сво-
им 43 годам уже имел десяток судимостей за кражи и грабежи 
и провел за решеткой в общей сложности 24 года. Другой тоже 
не отличался законопослушностью и привлекался к уголовной 
ответственности за воровство. Автомобиля, однако, в гараже не 
оказалось, и им пришлось довольствоваться лишь хранивши-
мися там компрессором, медными проводами для «прикури-
вания» да колесами. Зато в соседнем боксе они увидели авто-
мобиль «Хонда-Лого» 2000 года выпуска со всеми документами. 
Загрузив иномарку легкой добычей, братья уже не стали дожи-
даться своей знакомой — завели чужой автомобиль и уехали в 
Кемерово.

Колеса они продали по дешевке случайным прохожим, а про-
чую «мелочевку» сдали в пункт приема металла. Что касается 
«Хонды», то покупателя братья нашли через знакомого в Анже-
ро-Судженске, выручив за автомобиль стоимостью около 160 
тысяч рублей всего… 11 тысяч. А вскоре в Кемерове их задержа-
ли оперативники.

В настоящее время в отношении братьев возбуждено уголов-
ное дело, за кражу им грозит до пяти лет лишения свободы. Ук-
раденная «Хонда» возвращена законному владельцу. 

Уголь из подполья
в окрестностях поселка 8 марта близ прокопьевска пресече-

на очередная попытка нелегальной угледобычи.

Полицейские задержали «черных углекопов» ночью, в самый 
разгар их работы. Фары тяжелой техники в темноте точно указа-
ли оперативникам место незаконной добычи «черного золота». 
Оказалось, что копатели почти добралась до угольного пласта, 
который просматривался среди горной породы, снимавшейся 
экскаваторами одновременно в двух местах.

За незаконное недропользование на нарушителей были со-
ставлены административные протоколы. Размер штрафа опре-
делит Росприроднадзор, куда направлены материалы.

Кстати, это уже второй случай ведения незаконных вскрыш-
ных работ, пресеченных с начала года в окрестностях Прокопь-
евска.

ДЛя СПРАВКИ.
По данным управления экономической безопасности 

и противодействия коррупции ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, только за 2012 год «черные копатели» 
незаконно выдали на-гора около 17 тысяч тонн угля об-
щей стоимостью более 43 миллионов рублей. В прошлом 
году кузбасские полицейские пресекли 32 факта незакон-
ной добычи угля (в Прокопьевске и Прокопьевском райо-
не, Киселевске, Новокузнецком районе). Было возбуждено  
10 уголовных дел, остальные нарушители были привлечены 
к административной ответственности.

(По информации пресс-службы
ГУ МВД России по Кемеровской области).
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сад и огород

По вашей Просьбе

совет

Наш участок находится на са-
мом краю товарищества, за ним 
– пустырь, зарастающий сор-
няками. Несколько раз за сезон 
муж берет литовку и скашивает 
это разнотравье, иначе наш сад 
превратился бы в сорняковый 
заповедник. Мягкие травы ско-
сить легко, а вот лопухи – и ог-
ромные, и поменьше - это насто-
ящее бедствие. борясь с ними, 
муж то и дело точит косу да меня 
ругает… Поделилась своей бедой 
с соседкой, мол, хоть бросай сад 
из-за этих лопухов. а та говорит, 
что лопух – очень полезное рас-
тение, надо радоваться, что у нас 
имеются даровые запасы этого 
лекарственного сырья. Подска-
жите, чем же полезен лопух и 
как его использовать в лечебных 
целях?

Елизавета СОРОКИНА.
Кемеровский район.

Наибольшее распростране-
ние имеют два вида лопуха 
– большой и войлочный. Это 
двухлетние травянистые рас-
тения семейства сложноцвет-
ковых, высотой 60-180 см, 
с толстым, маловетвистым 
длинным стержневым корнем. 
На первом году жизни разви-
вается прикорневая розетка 
листьев, на втором – прямо-
стоячие плотные стебли. Глав-
ное различие – у лопуха боль-

Лопух-целитель
шого более крупные листья (до 
70 см длины и 50 см ширины) и 
солидные цветочные корзин-
ки (до 3,5 см в диаметре). Хи-
мический состав и механизм 
биологического действия на 
организм у обоих видов оди-
наков.

В лечебных целях собирают 
корни (в апреле – мае) и лис-
тья. Причем корни предпочти-
тельнее молодые (второго года 
жизни) – они более сочные и 
богатые нужными вещества-
ми. Сбор листьев ведут в ию-
не-сентябре.

Народная медицина с древ-
них времен рекомендует ис-
пользовать лопух во множес-
тве случаев. Лечебники рас-
сказывают, что отвар корней 
пили от застарелых сыпей, 
ревматизма, при подагре, от 
каменной болезни в почках 
и мочевом пузыре. Вареный 
корень, смешанный с маслом, 
использовался для ращения 
волос. Из травы и корня, мел-
ко изрубленных, готовили 
эффективную мазь от ожогов 
(их варили вместе с коровьим 
маслом).

Современная медицина – и 
народная, и научная – еще бо-
лее расширила сферу влияния 
корней и листьев лопуха, всех 
свойств в заметке и не пере-
числить. Назовем лишь самые 
употребительные.

Итак, корни лопуха улучша-
ют обмен веществ в организ-
ме, оказывают мочегонное, 
молокогонное (что важно для 
кормящих матерей), потогон-
ное, легкое слабительное дейс-
твие. Кроме того, они облада-
ют противовоспалительным 
действием, имеют свойство 
усиливать рост волос.

Все эти свойства позволяют 
применять препараты лопуха  
при таких болезнях, как язва 
желудка, хронический гаст-
рит, мочекаменная болезнь, 
ревматизм, диабет, подагра, 
лихорадка. Отвар корней по-
могает при хронических запо-
рах, геморрое, золотухе, кож-
ных болезнях. Настой корней 
употребляют при сыпях и уг-
рях – он очищает кровь от ток-
синов и аллергенов. При этих 
же недугах, проступивших на 
коже, употребляют отвар кор-

ней наружно, в виде ванн и об-
тирания, как и при выпадении 
волос.

Свежие листья (или сухие, 
размоченные предваритель-
но) прикладывают к ожогам и 
ранам для заживления. Настой 
листьев или корней можно 
использовать для полосканий 
полости рта и горла при воспа-
лениях. Для укрепления волос 
рекомендуется использовать 
готовое репейное масло (на-
стой корней на миндальном 
масле) или же втирать в корни 
волос настой либо отвар лопу-
ха – смывать проще, эффект 
почти такой же.

При радикулитах и болях в 
суставах к больным местам 
прикладывают (в пять-шесть 
слоев) промытые свежие лис-
тья лопуха – облегчение насту-
пает почти сразу.

А теперь – рецепты приго-
товления снадобий из лопуха 
(когда применять настой, ког-
да отвар, когда мазь, сказано 
выше).

Столовую ложку сухих лис-
тьев настаивать 2 часа в двух 
стаканах кипятка; принимать 

настой горячим по полстакана 
2-4 раза в день через час после 
еды.

25 г корней кипятить 30 мин. 
в 250 мл воды, процедить; 
принимать отвар по столовой 
ложке 3-4 раза в день.

Листья и корни отваривают 
в воде, измельчают, растирают 
со сливочным маслом и упот-
ребляют полученную мазь при 
ожогах и для укрепления во-
лос.

20 г корней лопуха и 10 г 
цветков календулы отварить 
в 1 л воды; теплым отваром 
мыть голову два раза в день 
при выпадении волос и болез-
нях кожи головы.

40 г свежих корней, предва-
рительно измельчив, настаива-
ют сутки в 100 г растительного 
масла, затем варят 15 минут на 
малом огне, процеживают и 
получают мазь для долго неза-
живающих ран.

Так что лопух хоть и сорняк, 
но в то же время – искусней-
ший лекарь.

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

Бывалые садоводы, громко 
рассуждая, осматривают по-
садочный материал на пред-
мет проснувшихся почек, 
плотности корнеклубней, со-
стояния корней роз. Они со 
знанием дела набирают по-
садочный материал разных 
сортов и отчаливают. Другая 
часть покупателей, наблю-
дая за этим движением, так-
же входит в раж, но заметно 
сдерживает себя. Очевидно, 
что знакомы с проблемами 
содержания саженцев до вы-
садки в грунт. И все же усто-
ять трудно – вдруг при новых 
поступлениях искомого уже 
не окажется?

Торговые фирмы, стремясь 
обогнать конкурентов, с каж-
дым годом все раньше при-
возят посадочный материал, 
завлекают покупателей новы-
ми сортами, новыми видами 
растений. Будут ли они расти 
в наших условиях, сохранят-

Разочарований будет меньше
День уже заметно прибавился,  
под солнечными лучами начинают 
подтаивать сосульки… Но это еще  
не весна, природа еще обуяна зимним 
сном. А вот садоводы под робкими 
признаками приближения весны заметно 
активизировались, зачастили в садовые 
центры, где их поджидают первые 
поступления посадочного материала – 
клубни георгинов, саженцы роз, 
выращенные в Отечестве  
и привезенные издалека.

ся ли до высадки в открытый 
грунт – продавцов не волнует. 
Словом, все покупки на риске 
покупателей.

Однако риск – риском, но 
все же есть возможность де-
лать ранневесенние приобре-
тения с наименьшими поте-
рями для нервной системы и 
кошелька. Расскажу об этом, 
основываясь как на личном 
опыте, так и наблюдениях 
членов нашего клуба «Цвето-
воды Кемерова».

При покупке роз не стоит 
хватать первое, что попалось 
на глаза. Следует определить-
ся, какой конкретно вид вам 
нужен – флорибунда, шрабы, 
плетистые или миниатюр-
ные. И дело не только в ди-
зайне, каждый из этих видов 
имеет свои особенности вы-
ращивания.

Далее надо оценить саже-
нец по качеству. Первое и 
главное – наличие спящих 

почек, можно чуть набухших, 
но не распустившихся. Эти 
признаки свидетельствуют о 
правильном режиме хране-
ния при температуре плюс 
2-3 градуса. Его-то и следу-
ет обеспечить до высадки в 
грунт.

Заметим, хранение в холо-
дильнике не лучший вари-
ант. Тогда где? На застеклен-
ных балконах и лоджиях, где 
постоянно 2-3 градуса выше 
нуля, в погребах и ячейках, 
оберегая от капель конден-
сата с потолка. Те, кто живет 

в своем доме или имеет воз-
можность добраться до участ-
ка, могут воспользоваться та-
ким приемом. Раскопать снег 
до земли, насыпать 10-санти-
метровый слой сухой земли 
и положить на него саженцы, 
не нарушая упаковки; засы-
пать ведром земли и забро-
сать снегом (бугром). В таком 
прикопе саженцы сохранят 
свежесть и будут развиваться 
согласно природным ритмам 
смены времен года.

Когда начнется таяние сне-
га, в укрытии сделать венти-

ляционные отверстия – ак-
куратно проткнуть и снег, и 
землю, чтобы саженец не по-
допрел. Высадку в грунт вес-
ти, как только оттает почва.

Если нет возможности обес-
печить перечисленные виды 
хранения, лучше не риско-
вать, дождаться более позд-
ней поставки саженцев.

Георгины мы начинаем 
пробуждать в первой дека-
де апреля. До этого времени 
следует держать корнеклуб-
ни при температуре плюс 2-3 
градуса. Это может быть пог-
реб, ячейка в коллективном 
хранилище.

Но если на предложенном 
вам экземпляре уже сейчас 
почки проснулись, зазелене-
ли, его лучше отложить, пос-
кольку сохранить посадки 
вряд ли удастся.

Маточники хризантем уже 
пора выносить из хранилищ 
на свет и в тепло – сначала 10 
градусов, потом 15. Значит, 
если сейчас купить хризан-
тему, ее можно высаживать 
в горшок с тем, чтобы отрас-
тали побеги, пригодные для 
черенкования. При этом не-
обходимо постоянно наблю-
дать за растением, вовремя 
принимать меры против воз-
можных вредителей или раз-
вития болезней.

Ольга БЕЛОЗЕРЦЕВА,
председатель клуба
«Цветоводы Кемерова».

Фото Федора Баранова.
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К властИ с вопросом

Кроссворд

По горизонтали: 1. Драгоценный камень. 4. Ве-
щество, необходимое для нормального обмена ве-
ществ и жизнедеятельности организма. 6. Денежная 
единица в Японии. 7. Река в Западной Европе. 8. Не-
замкнутая центральная поверхность второго поряд-
ка. 9. Высший командный состав армии. 12. Прут, 
хворостина, розга в русском фольклоре. 13. Сияние 
вокруг головы в религиозном изобразительном ис-
кусстве. 14. Блюдо из жареных яиц. 15. Непонятный 
набор слов. 

По вертикали: 1. Парламент в Исландии. 2. Орга-
низмы, способные жить и развиваться при отсутствии 
свободного кислорода. 3. Государство в Азии. 4. Про-
кол вены для переливания крови. 5. Соединительно-
тканная оболочка у человека, покрывающая кость. 9. 
Имя героя Невской битвы, предка А.С.Пушкина. 10. 
Империалистический блок Великобритании, Фран-
ции и царской России. 11. Свод числовых данных.

По горизонтали: 1. Александрит. 4. Витамин. 6. 
Иена. 7. Одра. 8. Гиперболоид. 9. Генералитет. 12. 
Вица. 13. Нимб. 14. Яичница. 15. Абракадабра. 

По вертикали: 1. Альтинг. 2. Анаэроб. 3. Таиланд. 
4. Венепункция. 5. Надкостница. 9. Гаврила. 10. Ан-
танта. 11. Таблица.

Для ежедневной защиты  
от пыли и инфекций

Для лечения любого насморка,  
и простудного, и аллергического

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 537-466, 720-263. «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760
1Бензалкония хлорид в дополнительном составе . ЛСР-006001/10. Реклама

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

Чтобы правильно лечить на-
сморк, нужно знать, чем он вы-
зван: инфекцией, переохлажде-
нием или аллергией. Иначе одни 
средства лечения окажутся бес-
полезными, другие – даже опас-
ными! 

Если вы не знаете, какой у вас 
насморк, правильнее выбрать 
средство, которое подойдет для 
лечения любого насморка, – 
спрей АкваМастер! 

АкваМастер показан в ком-
плексной терапии при любом 
насморке, простудном или ал-
лергическом: 

- удаляет инфицированную 
слизь, смывает аллергены

- восстанавливает проходи-
мость носовых ходов

- содержит антисептик1

АкваМастер не вызывает при-
выкания, одинаково хорошо под-
ходит взрослым и детям.

Каждый день мы вдыхаем око-
ло 12 литров воздуха, «пропуская» 
в себя почти 6 миллиардов пыли-
нок! И все это проходит через наш 
нос. Мелкие пылинки оседают на 
слизистой, образуя корочки, бо-
лее крупные – на волосках. А ведь 
вся эта пыль богата микробами и 
бактериями! 

Поэтому в современных ус-
ловиях уход за полостью носа 
утром и вечером должен стать 

таким же естественным, как 
чистка зубов. Используйте для 
этого спрей АкваМастер! 

Благодаря удобной насадке  
АкваМастер быстро вымывает ско-
пившуюся пыль, а утреннее про-
мывание носа защитит слизистую 
от пересыхания в течение дня.

Ежедневный уход за полостью 
носа с помощью АкваМастера за-
щитит взрослых и детей от пыли, 
инфекций и аллергенов.

АкваМастер - универсальное средство

Новосибирский филиал ФГУП «Госрыбцентр» подготовил био-
логическое обоснование по прогнозу общих допустимых уловов 
(ОДУ) тайменя в водоемах Кемеровской области на 2014 год. Для 
прохождения Государственной экологической экспертизы органи-
зуются общественные слушания обоснования, которые будут про-
ходить по адресу: г. Кемерово, пр. Советский, 58, малый зал депар-
тамента по охране объектов животного мира Кемеровской области. 
Дата и время проведения слушаний – 21 марта 2013 года с 10.00.

Уважаемые кузбассовцы!

Ежедневно по телефону 
«прямая линия» вы може-
те обратиться с вопросами 
к руководителям исполни-
тельных органов государс-
твенной власти Кемеровс-
кой области, иных органов 
и организаций. С 18 февра-
ля по 22 февраля 2013 года 
с 15 до 17 часов вас ждут:

18 февраля - Чурсина 
Ольга Александровна, на-
чальник департамента цен и 
тарифов Кемеровской облас-
ти, тел. 58-48-51.

19 февраля - Макин Мак-
сим Александрович, замес-
титель губернатора Кемеров-
ской области (по строительс-
тву), тел. 36-82-40.

20 февраля - Цой Вале-
рий Константинович, на-
чальник департамента ох-
раны здоровья населения 
Кемеровской области, тел. 
36-42-84.

21 февраля - Власова 
Ольга Александровна, и.о. 
начальника департамента 
культуры и национальной 
политики Кемеровской об-
ласти, тел. 36-33-42.

- Шабанов Валерий Алек-
сеевич, заместитель губер-
натора Кемеровской облас-
ти (по агропромышленному 
комплексу), тел. 36-39-75.

22 февраля - Сычева На-
талья Сергеевна, директор 
некоммерческой организа-
ции «Фонд развития жилищ-
ного строительства Кеме-
ровской области», тел. 38-
52-01.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-
41-97.

Оформление 
отцовства вне брака

Моя девушка беременна, 
но мы не хотим официально 
регистрировать свои отно-
шения. Можно ли оформить 
отцовство при рождении ре-
бенка, не будучи в браке?

Максим Б. 
(по электронной почте).

При добровольном установ-
лении отцовства необходимо 
наличие совместного заявле-
ния в орган ЗАГС, в котором 
мужчина признает ребенка 
своим, а женщина дает на это 
согласие. Данный порядок 
признания отцовства считает-
ся добровольным.

Одновременно с подачей за-
явления о рождении ребенка в 
орган ЗАГС должен быть пред-
ставлен документ, подтвержда-
ющий факт его рождения (ме-
дицинское свидетельство, вы-

даваемое в родильном доме), 
а также документы, удостове-
ряющие личности родителей 
(ст. 16 Федерального закона от 
15.11.1997 №143-ФЗ «Об актах 
гражданского состояния»). На 
основании этого производит-
ся соответствующая запись в 
акте и в свидетельстве о рож-
дении ребенка.

В соответствии со ст. 53 Се-
мейного кодекса РФ, при доб-
ровольном установлении от-
цовства дети, рожденные вне 
брака, наделяются законом 
равными правами с детьми, 
рожденными в браке.

Николай 
ВОРОШИЛОВ.

E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru

 Открыта  
досрочная подписка
на 2-е полугодие  
2013 года по ценам 1-го полугодия

на газету «Кузбасс»
- четверговый выпуск с ТВ-программой  
(индекс 212204 - для пенсионеров, 231023 -  
для остальных) и другие газеты и журналы

в почтовых отделениях
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Подписку  можно  оформить по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Календарь

В этот день родились
1813. Александр Дарго-

мыжский, композитор.
1928. Сергей Капица, со-

здатель, ведущий програм-
мы «Очевидное - невероят-
ное» с 1973 г., профессор.

1936. Анна Герман, знаме-
нитая польская певица.

1949. Николай Еременко 
(младший), киноактер, на-
родный артист России.

События
1918. Вводится календарь 

нового стиля (григорианс-
кий). Период с 1 по 13 фев-
раля 1918 года выпадет из 
российского календаря.

2004. В Москве обруши-
лась кровля развлекатель-
ного комплекса «Трансва-
аль-парк».

2005. Создан интернет-
сервис YouTube.
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